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Дадут фуру
Законопроект о реестре грузоперевозчиков дошёл до первого чтения

Владимир Гаврилов

З аконопроект, предусматривающий 
создание реестра грузовых автопе-

ревозчиков, Госдума рассмотрит в пер-
вом чтении 23 июля. Компании, которые 
не попадут в этот перечень, не смогут 
работать. Такая инициатива появилась 
после выявления массовых наруше-
ний режима труда и отдыха водителей 
большегрузов, приводящих к росту ДТП 
на трассах. По информации националь-
ной ассоциации автотранспорта «Гру-
завтотранс», трудности с регистрацией 
в реестре могут возникнуть у 60% мелких 
перевозчиков. Какие мероприятия пред-
усмотрены для наведения порядка в си-
стеме автомобильных грузоперевозок — 
в материале «Известий».

Госдума 23 июля рассмотрит в пер-
вом чтении законопроект «О порядке 

допуска к осуществлению перевозок 
грузов автомобильным транспортом 
в РФ», который определит новые пра-
вила работы перевозчиков, узнали «Из-
вестия». Минтранс и Ространснадзор 
предложили создать реестр ответствен-
ных грузоперевозчиков. Необходимость 
в этом возникла после выявления мас-
совых нарушений режима труда и от-
дыха водителей большегрузов, приво-
дящих к росту ДТП на трассах.

— В 2023 году Ространснадзор про-
вёл более 1,2 млн профилактических 
мероприятий, — рассказали «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства. — Ана-
лиз результатов свидетельствует, что 
основным нарушением, напрямую вли-
яющим на безопасность перевозочно-
го процесса, остаётся несоблюдение 
водителями режима труда 
и отдыха.
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Ракетное предложение
Чем Россия ответит на американское оружие в Германии

Понять и растить 
Эксперты ожидают повышения ключевой до 18%

Евгений Грачев

Ц Б повысит ключевую до 18% на за-
седании 26 июля, следует из кон-

сенсус-прогноза «Известий». Инфляция 
с января почти догнала плановые по-
казатели Банка России, которые ожи-
дались только к концу года, а рост цен 
остаётся высоким. Решение регулято-
ра поддержит рубль и сделает вклады 
ещё привлекательнее, но в перспекти-
ве создаёт риски сокращения экономи-
ки РФ, полагают эксперты. Как на рост 
ключевой отреагируют ставки по кре-
дитам и фондовый рынок — в матери-
але «Известий».

ЦБ может поднять ключевую став-
ку на 2 п.п. — до 18% по итогам заседа-
ния 26 июля. Такой сценарий считают 
наиболее вероятным 13 из 22 опрошен-
ных «Известиями» аналитиков и участ-
ников рынка. Более того, трое экспер-
тов допустили её рост сразу до 19–20%. 
Треть опрошенных аналитиков полага-
ют, что ставка ЦБ может увеличиться 
до 17–18%. И лишь два эксперта сочли 
повышение ключевой на 1 п.п. основ-
ным вариантом прогноза.

Основная причина вероятного уже-
сточения денежно-кредитной полити-
ки (ДКП) — существенное отклонение 
инфляции вверх от последнего прогно-
за ЦБ, пояснила глава отдела макроэ-
кономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. Регулятор ожидал 
роста цен на 4,3–4,8% к концу года, 
но уже к 8 июля показатель достиг 
4,68%. В июне инфляция несколько за-

медлилась — до 0,64% относительно 
мая, но всё равно была весьма высо-
кой для этого времени года, уточнила 
она. По её словам, для достижения тар-
гета ЦБ (4%) месячные значения роста 
цен должны быть вдвое ниже.

Из-за дефицита кадров на фоне 
рекордно низкой безработицы (2,6% 
в мае) зарплаты продолжают повы-
шаться высокими темпами, добавил 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев. По данным Росстата, 
в апреле они выросли на 17% в годо-
вом выражении.

Рост доходов россиян также влия-
ет на спрос в экономике, а через него 
на стоимость товаров и услуг, пояс-
нил управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришунин. 
Он уточнил: из-за притока средств на-
селение может потреблять много даже 
в условиях высоких ставок по депози-
там, которые должны наращивать нор-
му сбережения и сокращать 
потребление.

Холодное стечение
Минфин предложил поднять ставку по арктической ипотеке

Мария Колобова

В ласти обсуждают повышение ставки 
по арктической ипотеке до 8%, сооб-

щил «Известиям» замминистра финан-
сов Иван Чебесков. Сейчас она составля-
ет 2%, однако в нынешних условиях это 
чрезвычайно низкая величина. При став-
ках по рыночной ипотеке 18–20% дей-
ствующая программа может привести 
к ценовым пузырям на рынке недвижи-
мости, предупреждают одни эксперты. 
Другие говорят, что строительство жи-
лья в этих регионах удалось запустить, 

однако добиться поставленных целей 
пока не получилось, поэтому не стоит 
торопиться с решением об изменении 
условий.

В Минфине предложили поднять 
ставку по арктической ипотеке до 8%, 
сообщил «Известиям» замминистра фи-
нансов Иван Чебесков. По его словам, 
2% в нынешних условиях — чрезвычай-
но низкая ставка для любых программ. 
Ведомство выступает за её поэтапное 
повышение с учётом целей и задач кон-
кретных мер. При этом он отметил, что 
конкретных решений пока нет.

Ставка 2% нужна скорее для запуска 
строительства, это больше поддержка 
застройщиков, чем граждан, пояснил 
Иван Чебесков. Когда вводятся госпро-
граммы, цены на недвижимость тоже 
растут, и в результате доступность жи-
лья на самом деле не улучшается. По-
этому после запуска строительства 
ставку можно повышать.

В Минфине считают, что льгот-
ные программы нужно сокращать 
и приводить их условия к более ры-
ночным, рассказал Иван 
Чебесков. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ПОВЫШЕНИЕ 
КЛЮЧЕВОЙ 
СТАВКИ ДОЛЖ-

НО ПОДДЕРЖАТЬ КУРС  
РУБЛЯ В СРЕДНЕСРОЧНОЙ 
ПЕРСПЕКТИВЕ. ЭТОМУ БУ-
ДЕТ СПОСОБСТВОВАТЬ 
РОСТ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНО-
СТИ СБЕРЕЖЕНИЙ В РОС-
СИЙСКОЙ ВАЛЮТЕ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0227   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6574   ДИРХАМ ОАЭ 23,928   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,6607   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2265   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1851   ДОЛЛАР США 87,8754   ЕВРО 96,1018   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5642 
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Ф ракция «Альтернативы для Гер-
мании» может инициировать 

внеочередное заседание бундеста-
га, чтобы обсудить ситуацию вокруг 
планов США разместить в 2026 году 
на территории ФРГ ракетные ком-
плексы, выяснили «Известия». Такие 
меры грозят серьёзной эскалацией 
во всей Европе, поскольку России 
придётся найти адекватный ответ 
на усилившуюся угрозу собствен-
ной безопасности. Предполагае-
мые к развёртыванию в Германии 
системы могут доставать до евро-
пейской части нашей страны. В МИД 
России при этом не исключают воз-
можности ответного размещения 
аналогичных систем в ядерном ис-
полнении. Эксперты предполагают, 
что они могут появиться, в частно-
сти, в Калининградской, Воронеж-
ской и Смоленской областях. Какие 
вооружения американцы планиру-
ют разместить в ФРГ и возможно ли 
возобновление диалога по стратеги-
ческой стабильности между Росси-
ей и США — в материале «Известий».

Россия может ответить на раз-
мещение американских дально-
бойных ракет в Германии развёр-
тыванием аналогичных систем 
в ядерном оснащении. В случае 
если официальный Берлин счита-
ет, что подобная эскалация в регио-
не допустима, Москва будет реаги-
ровать так, как сочтёт приемлемым, 
заявил замглавы МИД 
РФ Сергей Рябков.
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Танк точный
Как воюют механизированные части ВС РФ

Дмитрий Астрахань

П ри продвижении наших войск 
вперёд значительную роль про-

должают играть танки — несмотря 
на большое количество БПЛА и насы-
щенность вражеских позиций проти-
вотанковыми средствами. Машины 
получают дополнительную защиту 
и быстро ремонтируются силами эки-
пажей, когда это возможно. Боевая 
работа в сегодняшних условиях про-
ходит как с больших дистанций с за-
крытых огневых позиций, так и в непо-
средственной поддержке штурмовых 
групп, с выходом на прямую наводку. 
«Известия» узнали, как действуют тан-
кисты 10-го отдельного танкового ба-
тальона (ОТБ).

10-й ОТБ ВС РФ — бывший отдель-
ный танковый батальон народной 
милиции ДНР «Дизель», который на-
чинал войну на трофейной технике. 
Многие, ставшие сегодня распро-
странёнными во всей нашей армии 
приёмы, такие как ведение огня с за-
крытых огневых позиций при кор-
ректировке с квадрокоптера, начи-
нали внедряться именно в этой части 
ещё до начала специальной военной 
операции. Сегодня легендарное фор-
мирование воюет на газотурбинных 
танках Т-80 различных модифика-
ций, на которые перевооружалось 
в 2022 году. Многие экипажи и сейчас 
состоят из жителей Донбасса, кото-
рые начинали свой боевой путь до на-
чала СВО.

— Эти две медали, «За отвагу» и «Жу-
кова», получил я ещё тогда, когда ра-
ботал на Марьинке. За отличные бо-
евые заслуги. С экипажем мы давно 

вместе, с начала Марьинки (речь 
о первом входе в Марьинку весной 
2022 года силами НМ ДНР. — «Изве-
стия»). Мы так сплотились хорошо, 
друг друга сразу начали понимать 
с полуслова. Бывало даже, не подска-
зывали друг другу, а уже знали, что 
заранее делать, когда и что нужно 
выполнять, какую задачу, — расска-
зывает командир танка с позывным 
Литвин. Он служит с 2020-го, пришёл 
механиком-водителем. Сам Литвин 
из посёлка Комсомольское, а навод-
чик и механик-водитель из Шахтёр-
ска. Участвовать в боях 2014–2015 го-
дов им не довелось по возрасту, но они 
были их свидетелями в родных горо-
дах.

Разговор идёт возле танка Т-80, ко-
торый заканчивают ремонтировать 
после повреждений. Машина ранних 
версий оборудована дополнитель-

ной динамической защитой, почти 
все свободные площади заняты бло-
ками «Контакт-1». Башня сверху за-
крыта козырьком большой площади, 
за которым в народе закрепилось на-
звание «мангал». А за башней, не ме-
шая её вращению, закреплены боль-
шие прямоугольные ящики, которые 
одновременно обеспечивают защи-
ту двигателя от поражения сверху 
и дают большой объём для хранения 
необходимых вещей, инструментов, 
маскировочных сетей и т.д. В литера-
туре такое решение называют «ящик 
Роммеля» — считается, что первыми 
подобную конструкцию использо-
вали немецкие танкисты для хране-
ния запасов во время боёв в Африке. 
Но сегодня подобное решение уже 
достаточно прочно ассоциируется 
с донбасским стилем «тюнинга» бо-
евой техники.
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Служба в доставке
Убийцу «Абрамсов» прокачали по просьбе бойцов

Юлия Леонова

Усовершенствованная версия FPV-
дрона «Пиранья», в своё время унич-

тожившего первый американский танк 
Abrams, появилась в зоне боевых дей-
ствий, выяснили «Известия». Теперь 
он сможет заниматься дистанционным 
минированием, доставкой воды, про-
довольствия, боекомплекта на удалён-
ные позиции и сбрасывать различные 
боеприпасы. Разработка нового БПЛА 
началась по просьбе одного из подраз-
делений с линии боевого соприкоснове-
ния и длилась около полугода. Эксперты 
считают: локальное минирование с ис-
пользованием FPV-дрона «Пиранья» соз-
даст серьёзные проблемы на путях снаб-
жения и маршрутах переброски техники 
противника.

Российские бойцы получили первый 
FPV-дрон «Пиранья-13» в зоне специаль-
ной военной операции. Об этом «Изве-
стиям» рассказал руководитель по свя-
зям с общественностью СКБ «Пиранья».

К компании-разработчику, ставшей 
широко известной благодаря уничто-
жению с помощью их БПЛА первого 
американского танка Abrams в зоне 
СВО, обратились военнослужащие 
с просьбой доработать беспилотник 
для возможности дистанционного ми-
нирования и сброса боеприпасов.

«Нужно, чтобы дрон мог унести два 
термобарических снаряда или противо-
танковую мину на 10 км и после этого 
вернулся на место. В таком случае необ-
ходимо добавить ему ещё одну камеру. 
Это слишком большая “птица”, чтобы 
летать днём, поэтому будем работать 
по сумеркам, тогда нужна ночная либо 
тепловая камера» — такой запрос посту-
пил в СКБ «Пиранья» от одного из наших 
подразделений.

В результате опытно-конструктор-
ских работ это техническое задание 
было выполнено даже с запасом — бес-
пилотник способен доставить до 15 кг 
груза на расстояние до 15 км.

Одна из задач, которую может ре-
шить FPV-дрон, — дистанционное ми-
нирование.

Вторая задача — доставка воды, про-
довольствия и боеприпасов на удалён-
ные позиции.

— Бойцы уходят, например, на неделю, 
взяв с собой около 3 л воды на челове-
ка. После их идут менять, и часто быва-
ет, что этот отряд по тем или иным при-
чинам не доходит. В итоге бойцы, что 
ушли несколько дней назад, вынужде-
ны ждать ещё неделю, когда следующая 
пересменка придёт. И всю эту неделю 
они живут без воды. И вот с помощью 
«Пираньи-13» эта проблема решается, 
так как она переносит до 15 кг, — объяс-
нил представитель компании.

Третья задача — сброс кассетных бо-
еприпасов, ВОГов либо самодельных 
взрывных устройств.

Вопрос снабжения солдат, находя-
щихся на линии боевого соприкосно-

вения, сейчас стоит очень остро, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— Из-за активного применения FPV-
дронов доставка воды и боеприпасов 
становится очень нетривиальной за-
дачей, — уверен он. — Любая техника 
и люди, которые подвозят эти грузы, 
сразу же оказываются одними из пер-
воочередных целей. Грузоподъёмность 
в 10–15 кг достаточно неплохая. Кроме 
того, ночь как раз самое подходящее 
время для минирования. Можно не-
заметно проникнуть на территорию 
противника чуть дальше и сбросить 
там мины на пути снабжения, по кото-
рому он проходит. Также в это время 
суток дрон будет менее заметен, днём 
из-за своих больших размеров он будет 
становиться очень удобной целью для 
уничтожения.

Как объяснил «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Корнев, созда-
ние серьёзной минной полосы требует 
десятков мин, если не сотен. Но с по-
мощью таких БПЛА можно минировать 
точечные участки — дороги, устоявши-
еся трассы, то есть не в чистом поле соз-
давать сотни метров заминированной 
территории, а локально.

— Если таких дронов будет произво-
диться достаточное количество, в част-
ности в каждом подразделении будет 
их по десять, тогда это позволит неболь-
шому подразделению за сутки произ-
вести минирование немаленькой тер-
ритории, — уточнил он. — Две, четыре, 
шесть мин — это тоже очень серьёз-
но, и на пути следования техники про-
тивника создаст проблемы. Также этот 
дрон может варьировать полезную на-
грузку, что крайне полезно для Воору-
жённых сил РФ, потому что они смогут 
исходя из потребности выбирать бое-
припасы.

Кроме того, эксперт предложил 
в дальнейшем попробовать сделать ра-
боту таких дронов автономной.

— Работа ночью не принесёт нашим 
бойцам неудобств, но можно создать 
специальное программное обеспече-
ние, чтобы её облегчить. Многие дей-

ствия дроны могут совершать практи-
чески без участия оператора, — отметил 
он. — Оператор нужен, когда ведётся 
охота за движущимся объектом. А если 
нужно доставить некий груз из точки 
А в точку Б и произвести заранее понят-
ные действия, работу БПЛА можно ав-
томатизировать. Так, например, коман-
дир подразделения на ноутбуке ввёл, 
какие точки надо заминировать и чем. 
Боец зарядил дрон соответствующими 
боеприпасами, и БПЛА пошёл по марш-
руту, выполняя задание.

Разработка велась больше полуго-
да. Благодаря восьми двигателям и пра-
вильно подобранной винтомоторной 
группе аппарат имеет грузоподъём-
ность до 15 кг. Этим он существенно от-
личается от предыдущих моделей «Пи-
ранья-7» и «Пиранья-10», у которых этот 
показатель — 2,5 и 4,5 кг соответственно.

«Пиранья-13» — это усовершенство-
ванная модель, которая оснащена все-
ми системами своих предшественни-
ков, но имеет и ряд дополнительных: 
быстросъёмное крепление аккуму-
ляторной батареи, систему стабили-
зации камер, возможность установки 
нескольких для мультиспектральной 
работы, систему стабилизации аппа-
рата при отказе одного или двух дви-
гателей.

Раннее «Известия» писали: чуть бо-
лее полугода назад российская армия 
начала применять БПЛА для заброса 
мин в тыл противника. Об этом специ-
альному корреспонденту издания рас-
сказали бойцы на передовой.

— Как известно, есть три вида БПЛА, — 
рассказывает командир взвода Денис, 
позывной Легат. — Ударные дроны, раз-
ведчики и так называемые FPV (First 
Person View — «вид от первого лица». — 
«Известия»), то есть камикадзе. Сейчас 
к ним добавился четвёртый — наши 
минёры, способные с помощью специ-
альных механизмов взвести до боевой 
готовности снаряд в воздухе и произ-
вести его сброс.

Дроны-минёры тоже относятся 
к классу FPV, объясняет Легат, управ-
ление осуществляется пультом 
в виртуальных очках. Но не требует-
ся врезаться в цель и, соответственно, 
самоликвидироваться. Летательный 
аппарат доставляет снаряд в нужную 
точку в 2–6 км от линии разграничения. 
А после возвращается обратно к опера-
тору, оставаясь в строю. Так, по словам 
Дениса, беспилотник с именем «Святой 
Георгий» (свои винтовые машины парни 
называют, подобно кораблям в царской 
армии, именами русских святых) совер-
шил 34 успешных полёта туда и обратно.

Наиболее распространённый сна-
ряд для заброса — мина ПОМ-2 (проти-
вопехотная осколочная). При взведении 
её из корпуса наружу высвобождаются 
четыре тонкие 10-метровые капроно-
вые нити, которые действуют как дат-
чики-растяжки. Радиус кругового по-
ражения «помки» — 16 м.

Путин отметил результативность таможенного контроля

Н алоговые сборы в бюджет РФ в первом полугодии 
2024-го выросли на 500 млрд рублей — до 3,36 трлн. 

Об этом стало известно на встрече Владимира Путина с ру-
ководителем ФТС Валерием Пикалёвым, которая прошла 
18 июля. Результативность таможенного контроля в целом 
растёт: выявлено 49 тыс. т товаров, перемещаемых с нару-
шениями. Как ФТС планирует сократить время досмотра 
на границе до десяти минут и с какими проблемами стол-
кнулись сотрудники таможенной службы на Дальнем Вос-
токе — в материале «Известий».

  Федеральная таможенная служба ведёт полномас-
штабную цифровизацию как на границе при контроле 
пунктов пропуска, так и в таможенных органах внутри 
страны. Это позволит достичь поставленной задачи — со-
кратить время досмотра грузового транспорта на грани-
це до десяти минут, рассказал на встрече с Владимиром 
Путиным руководитель ФТС Валерий Пикалёв. Так-
же внедряется система электронной очереди: она уже 
функционирует в ряде автомобильных пунктов пропу-
ска. «Растёт результативность таможенного контроля, 
увеличивается автоматизация, повышается пропускная 
способность, в том числе за счёт внедрения цифровых 
технологий», — заметил президент.

  Таможенные сборы за первое полугодие 2024-го 
выросли на 500 млрд рублей, сказал Владимир Пу-
тин. По данным главы ФТС, за этот срок они выросли 
до 3,36 трлн рублей. Ещё 25 млрд поступлений в бюджет 
РФ обеспечил контроль после выпуска товаров. Глава та-
моженного ведомства особо отметил работу мобильных 
групп: благодаря им выявлено почти 4 тыс. транспорт-
ных средств и около 49 тыс. т товаров, перемещаемых 
с нарушениями. На сегодня уже возбуждено порядка 
1,2 тыс. уголовных и 83 тыс. административных дел.

  Одним из приоритетов для Федеральной таможенной 
службы остаётся содействие Минобороны при оформ-
лении товаров для предприятий ОПК и трудоустройстве 
участников СВО. Ведомство готовит отдельный при-
каз, который позволит им занимать ещё больше постов 
в ФТС. «В этом месяце я побывал на Донецкой и Луган-
ской таможнях. Мы проговорили как с личным составом, 
так и с членами семей бойцов о тех проблемах, которые 
сейчас их волнуют. Безусловно, все они взяты на кон-
троль и в ближайшее время будут выполнены», — расска-
зал Валерий Пикалёв.

  Владимир Путин обратил внимание на ситуацию 
с обеспечением жильём сотрудников таможни на Даль-
нем Востоке, поскольку там есть «затяжка» с выделени-
ем средств. Глава ведомства подчеркнул: в настоящий 
момент 3,6 млрд рублей в бюджете на эти цели предусмо-
трено, но пока не определено, кто же будет главным рас-
пределителем.

A — Я не исключаю никакие 
варианты, — сказал он, от-

вечая на вопрос, может ли Россия пой-
ти на размещение ядерных ракет как 
ответ на недружественные действия 
США в Европе.

Громкое заявление Белого дома 
прозвучало в разгар саммита НАТО, 
который прошёл на прошлой неделе 
в Вашингтоне. 10 июля на сайте адми-
нистрации Джо Байдена появилось 
сообщение, что США уже в 2026 году 
приступят к «эпизодическому» разме-
щению дальнобойного оружия, при-
чём в планах на будущее — постоян-
ное размещение.

Министр обороны Германии Борис 
Писториус 18 июля пояснил, что Берлин 
согласен на подобные действия со сто-
роны США и рассматривает их как от-
вет на размещение Россией оператив-
но-тактических ракетных комплексов 
«Искандер» в Калининграде. Правда, ин-
формация об этих комплексах в россий-
ском регионе появилась ещё в 2018 году, 
и причин такой длительной задержки 
в реакции Писториус не приводит.

В России же считают, что на самом 
деле таким образом США пытаются 
отвлечь внимание общественности 
от неудач в избирательной кампании 
Джо Байдена. Об этом говорила офи-
циальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова.

В германском политикуме также нет 
единства в вопросе поддержки разме-
щения американских ракет на своей 
территории. Фракция «Альтернативы 
для Германии» (АдГ) призывает бунде-
стаг как минимум обсудить этот вопрос.

— Фракция АдГ обсуждает возмож-
ность собраться на внеочередную сес-
сию, на которой будет обсуждаться, 
в частности, тема размещения амери-
канских ракет на территории Германии. 
Однако решение ещё не принято — все 
в отпусках, — сообщил «Известиям» де-
путат бундестага от АдГ Евгений Шмидт.

По его словам, такая сессия может 
состояться в конце августа.

— В любом случае, даже если не со-
стоится внеочередная сессия, деба-
ты по этому поводу будут осенью. По-
скольку размещение предполагается 
в 2026 году, время у нас есть. Деба-
ты создадут прежде все-
го общественный ре-
зонанс  — рычагов 
сильного влияния 
на правительство 
здесь нет. Их цель — 

проинформировать общественность, — 
добавил политик.

Немецкие власти говорят, что пока 
нет понимания с конкретным местом, 
где будут развёрнуты американские 
комплексы, но подчёркивают: это бу-
дут обычные системы вооружений. 
При этом эксперты полагают, что 
речь идёт о двух ракетных комплек-
сах — Typhon и Dark Eagle.

— Новейший мобильный ракетный 
комплекс Typhon может применять 
универсальные ракеты SM-6, которые 
обладают возможностями ударов как 
«воздух–воздух», так и «земля–зем-
ля». Дальность их действия — до 450 км, 
новый вариант — до 700 км. Также 
он способен применять крылатые ра-
кеты Tomahawk с дальностью действия 
до 1800 км, — сказал «Известиям» ре-
дактор портала MilitaryRussia Дми-
трий Корнев.

Такой радиус действия Tomahawk го-
ворит о том, что из Германии американ-
цы смогут достать до многих террито-
рий европейской части России: между 
Москвой и Берлином около 1500 км. Экс-
перт подчёркивает, что дозвуковым «То-
магавкам» потребуется около двух ча-
сов для нанесения высокоточного удара 
на такой дальности. Однако угрозу без-
опасности РФ несут и SM-6 — ими можно 
достать до Калининградской области.

— Другим ракетным комплексом бу-
дет Dark Eagle с гиперзвуковой ракетой 
LRHW, в которой используется универ-
сальный гиперзвуковой планирующий 
блок CHGB. Комплекс завершает про-
грамму испытаний в ближайшие ме-
сяцы и, вероятно, к 2026 году будет го-
тов к развёртыванию. Ракета обладает 
дальностью действия 2770 км, и заяв-
лена скорость не менее пяти скоростей 
звука, — сказал Дмитрий Корнев.

Эти ракеты создают отдельную 
проблему, поскольку могут поразить 
объекты на территории Московской 
области через 14 минут после запуска. 
Это достаточно сложная цель для си-
стем ПВО и ПРО: боевой элемент ра-

кеты — планирующий гиперзвуко-
вой блок, который может совершать 
на маршевой скорости манёвры как 
по направлению, так и по высоте.

Эксперты указывают: ещё одной 
сложностью станет тот факт, что все 
размещаемые комплексы будут ави-
атранспортабельными и мобильны-
ми, то есть с места постоянной дисло-
кации в Германии их можно доставить 
на другую базу в любую из стран НАТО, 
например в Финляндию или в Прибал-
тику. Такой манёвр будет означать, что 
и варианты возможных целей для дан-
ных ракетных систем будут меняться 
в зависимости от конкретного место-
положения комплекса.

При такой дальности полёта, гово-
рит «Известиям» военный обозреватель, 
полковник в отставке Виктор Литовкин, 
немцы могут и не размещать вооруже-
ние вдоль своей восточной границы.

— Они долетят и с территории Бава-
рии, и из центра Германии. Возможно, 
их разместят там, где находятся аме-
риканские базы Бюхель и Рамштайн. 
У нас есть средства противодействия 
таким ракетам. Никто, конечно, не даст 
гарантий, что все ракеты можно сбить, 
но у нас есть средства нанести удар 
по месту размещения пусковых уста-
новок, чтобы от него не осталось мокро-
го места, — сказал Литовкин.

При этом он подчеркнул, что Россия 
не станет наносить удар первой, по-
скольку «у нас нет такой задачи».

Ответные меры Москвы в настоя-
щий момент могут включать в себя как 
усиление количества ракетных бри-
гад с комплексами 9К720 «Искандер-М» 
с дальностью полёта до 500 км 
(баллистические раке-
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Заставили на паузу
В ФРГ перестали обсуждать отправку Taurus Киеву

Семён Бойков

Вопрос об отправке дальнобойных 
крылатых ракет Taurus Украине ушёл 

с повестки дня в бундестаге, сообщили 
«Известиям» депутаты немецкого пар-
ламента. В последний раз острые деба-
ты об этом проходили ещё весной. Ана-
литики считают, что канцлер ФРГ Олаф 
Шольц по-прежнему хочет избежать 
эскалации конфликта на Украине. Кро-
ме того, среди немецких политиков уси-
лились призывы к переговорам с Рос-
сией. В экспертном сообществе также 
считают, что сложности в экономике 
подталкивают власти Германии к об-
суждению мира с Россией и сокраще-
нию военной поддержки Украины. С дру-
гой стороны, Германия и США объявили, 
что с 2026 года на территории ФРГ будут 
размещены американские ракеты даль-
него радиуса действия, а это можно, нао-
борот, считать шагом в сторону эскала-
ции с Москвой.

В Германии приостановились деба-
ты об отправке Украине крылатых ракет 
Taurus. За последний год ряд видных не-
мецких политиков, такие как министр 
иностранных дел Анналена Бербок, 
не раз призывали правительство пере-
дать Киеву это дальнобойное оружие. 
В бундестаге члены правящих партий, 
в частности экс-глава комитета по обо-
роне Мари-Агнес Штрак-Циммерман 
и однопартийцы канцлера ФРГ Олафа 
Шольца Андреас Шварц и Нильс Шмид, 
практически требовали от главы пра-
вительства помочь Украине поставка-
ми Taurus.

Однако сейчас эта тема больше 
не стоит на повестке дня в парламенте. 
Об этом «Известиям» сообщил член ко-
митета по обороне бундестага Герольд 
Оттен.

— В настоящий момент это больше 
не обсуждается в бундестаге. Об этом 
говорили ранней весной, в марте и апре-
ле, но сейчас больше нет, — сказал 
он «Известиям». — Канцлер Олаф Шольц 
достаточно чётко заявил, что не хочет 
их отправлять.

Депутат бундестага Евгений Шмидт 
также отмечает, что вопрос передачи 
Taurus не поднимается в немецком пар-
ламенте.

— Пока тема отправки Taurus ушла 
с повестки дня. У нас есть другие насущ-
ные темы, — сообщил он «Известиям».

Ракеты Taurus способны поражать 
цели в радиусе 500 км, что теоретиче-
ски дало бы украинской армии возмож-
ность наносить ими удары в глубину 
российской территории. Олаф Шольц 
изначально весьма скептически от-
носился к этой инициативе. Поставка 
Taurus, по его словам, автоматически 
сделала бы Германию прямым участни-
ком конфликта на Украине, поскольку 
для их обслуживания и настройки тре-
буются немецкие военные. В недавнем 
интервью он отметил, что ФРГ не будет 
поставлять оружие с большой дально-
стью действия туда, где у неё «нет до-
статочного контроля над тем, что про-
изойдёт».

В последний раз острые дебаты 
о передаче Киеву Taurus разгорелись 
в марте после публикации в россий-
ской прессе аудиозаписи с разговором 
четырёх высокопоставленных офице-

ров немецкого бундесвера, говоривших 
об атаке украинцев на Крымский мост. 
Среди прочего они обсуждали, как по-
ставить Taurus и обучить украинских 
военных пуску ракет по мосту таким об-
разом, чтобы не перейти «красную ли-
нию» и не стать явными участниками 
конфликта.

— Если верить немецким военным, 
то ещё одной причиной, по которой 
Германия не поставляет Taurus, мо-
жет быть то, что обучение украинских 
специалистов займёт месяцы либо по-
требует присутствия немецких воен-
ных, что для Германии ещё более ус-
ложняет вопрос одобрения поставки 
Taurus, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» военный эксперт, младший на-
учный сотрудник ИМЭМО РАН Вадим 
Корощупов.

Комментируя опубликованную ау-
диозапись, пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков заявил в марте, 
что содержание разговора офицеров 
бундесвера в очередной раз продемон-
стрировало вовлечённость стран Запа-
да в конфликт на Украине. Сотрудник 
подразделения Центра международ-
ной безопасности ИМЭМО РАН Васи-
лий Климов считает, что наличие у Ки-
ева таких серьёзных дальнобойных 
систем, как Taurus, грозит внезапной 
неконтролируемой эскалацией и го-
раздо большей деградацией отноше-
ний России с государствами — члена-
ми НАТО.

— Эти риски хорошо осознают в Гер-
мании. Олаф Шольц не заинтересо-
ван в том, чтобы его страна и союзни-
ки оказались напрямую вовлечены 
в украинскую военную кампанию. А вот 
с системами ПВО дела обстоят иначе: 
их поставки идут, обещания выполня-
ются. Всё-таки поставки оборонитель-
ных систем — это более «безопасный», 
не рискованный способ противодей-
ствия России, в отличие от наступа-
тельных, — добавил он.

Немецкая оппозиция в лице «Альтер-
нативы для Германии» и партии «Левые» 
активно критикует передачу оружия 
Украине с начала СВО. Она же практи-
чески сразу высказалась против поста-
вок Киеву Taurus. Более того, председа-
тель Христианского демократического 
союза (ХДС) Фридрих Мерц, ранее не-
однократно настаивавший на предо-
ставлении Киеву большего объёма во-
енной помощи, включая партию Taurus, 
недавно продемонстрировал смену кур-
са ХДС.

В июне в интервью ZDF он неожидан-
но заявил, что настало время сосредо-
точиться на прекращении конфлик-
та с Россией. Он отказался повторять 
предыдущие требования о поставках 
Taurus.

— Я всегда говорил, что мы должны 
были сделать больше вначале. Но сей-
час 23 июня 2024 года. Нет смысла огля-
дываться на два с половиной года назад. 
Мы смотрим вперёд, — отметил политик.

Германия по-прежнему остаёт-
ся крупнейшим военным и финансо-
вым донором Украины в Евросоюзе. 
По данным правительства, с февраля 
2022 года ФРГ предоставила ей помощь 
в общей сложности на €34 млрд. В про-
шлом декабре правительство ФРГ при-
няло принципиальное решение выде-
лить в 2024 году €8 млрд на военную 
поддержку Киева. Однако, по данным 
Reuters, в проекте бюджета на 2025 год 
фигурирует более скромная цифра — 
€4 млрд. Это связано с сохраняющей-
ся дырой в немецком бюджете (около 
€17 млрд), которую коалиции Олафа 
Шольца необходимо закрыть.

— Правительству в ближайшие пол-
года нужно было найти возможность 
сокращения своих бюджетов. Экспер-
ты пишут, что во всех областях следу-
ет ожидать где-то меньших, где-то боль-
ших сокращений, в том числе в военном 
бюджете. Никаких исключений из пра-
вил правительство делать не может, — 
сказал «Известиям» немецкий полито-
лог Александр Рар.

К слову, 17 июля канцлер Германии 
Олаф Шольц признал, что ведущим ми-
ровым державам рано или поздно при-
дётся вернуться к обсуждению во-
просов контроля над вооружениями 
и договориться об их сокращении.

— Это было сенсационное заявле-
ние, которое показывает, что деньги 
в Европе начинают считать и понима-
ют, что на милитаризацию Европы ста-
вить невозможно. Так же как и во време-
на холодной войны, придётся считаться 
с громадными убытками в бюджетах 
и думать, как остановить гонку воору-
жений, — добавил Александр Рар.

Ракетное предложение
Чем Россия ответит на американское оружие в Германии

 Новости

Не говори GOP
Вэнс обещает пересмотреть подход США к зарубежным конфликтам

Леонид Самуна

К андидат в вице-президенты США 
в команде Дональда Трампа  — 

Джеймс Дэвид Вэнс — официально при-
нял номинацию и заявил, что Вашинг-
тон в случае победы республиканцев 
на предстоящих выборах откажется 
от участия в военных конфликтах по все-
му миру, если на то не будет крайней не-
обходимости. Эксперты видят в этих сло-
вах очевидный намёк на позицию США 
по Украине. В целом назначение Вэн-
са уже вызвало ощутимое напряжение 
в Киеве. Интересна и фигура самого по-
литика: его биографию в СМИ принялись 
обсуждать буквально сразу после объ-
явления о решении Трампа. Кто такой 
Вэнс и как он попал в большую полити-
ку — в материале «Известий».

Кандидат в вице-президенты США 
Джеймс Дэвид Вэнс, которого опре-
делил номинант от республиканцев 
Дональд Трамп, официально при-
нял предложение баллотироваться 
на должность. Выступая на съезде Ре-
спубликанской партии, Вэнс сделал 
достаточно громкое заявление, сви-
детельствующее, что в случае избра-
ния Трампа президентом Соединён-
ных Штатов новая администрация 
может существенно пересмотреть 
свои подходы к внешней политике 
государства.

— Мы будем отправлять наших детей 
на войну только тогда, когда это необ-
ходимо, — заявил он.

Не указывая напрямую на Украи-
ну, несложно сделать вывод, что пре-
жде всего он имел в виду подходы США 
к урегулированию ситуации в этой 
стране. Дональд Трамп и раньше заяв-

лял, что не поддерживает ту страте-
гию, которую избрала администрация 
Джо Байдена, и намерен урегулиро-
вать конфликт «за один день». Правда, 
он ни разу не конкретизировал свои 
планы.

Выбор Вэнса в качестве потенциаль-
ного вице-президента сам по себе ука-
зывает на подтверждение этого наме-
рения. После того как была объявлена 
эта кандидатура, в Киеве царило разо-
чарование. Вэнс — откровенный критик 
военной и экономической поддержки, 
оказываемой Киеву со стороны США. 
Он также не согласен с позицией Укра-
ины относительно дальнейшего про-
должения боевых действий и высказы-
ваний, что украинцы смогут одержать 
победу на поле боя. Более того, поли-
тик прямо заявлял: ему всё равно, что 
будет с этой страной.

— Всякий, имеющий в голове моз-
ги, знает, что дело закончится перего-
ворами. Идея, что Украина отбросит 
Россию к границам 1991 года, нелепа. 
Никто в это на самом деле не верил, — 
сказал Вэнс в интервью CNN в декабре 
2023 года.

Именно Вэнс был одним из 16 сена-
торов от «Большой партии» (Grand Old 
Party, GOP, — так республиканцев назы-
вают в США), проголосовавших против 
объединённого пакета помощи, предпо-
лагающего выделение Украине $61 млрд.

— Я знаю, что он попал в украинский 
список «Миротворец», который нацелен 
на всех, кого считают российскими про-
пагандистами. Очевидно, что он против 
продолжения поставок оружия на Укра-
ину, и это хорошо, — сказала «Извести-
ям» независимый кандидат в сенат США 
от штата Нью-Йорк Диане Саре.

Потенциальный вице-президент 
также призывал Киев к отказу от ча-
сти территории во имя переговоров, 
которые могут привести к прекраще-
нию кровопролития. Внимание Шта-
тов, вместо поддержки киевского режи-
ма, должно быть переключено на Китай, 
уверен Вэнс.

— Я думаю, что президент Трамп 
пообещал пойти туда, договориться 
с русскими и украинцами и быстро 
завершить это дело, чтобы Америка 
могла сосредоточиться на реальной 
проблеме — Китае. Это самая боль-
шая угроза для нашей страны, — зая-
вил Вэнс в интервью телеканалу Fox 
News 15 июля.

Впрочем, такое мнение разделяют 
не все наблюдатели. В частности, Диане 
Саре полагает, что взгляды Вэнса по ки-
тайскому вопросу очень опасны. Про-
блемой, с её точки зрения, может стать 
и его «фанатичная поддержка» Израиля.

И в этом контексте взгляды Вэнса 
мало чем отличаются от позиции Трам-
па, сказал «Известиям» профессор Уни-
верситета Уэйна в Детройте Саид Хан.

— Его идеологические взгляды, по-
хоже, совпадают со взглядами Трам-
па в вопросах враждебного отноше-
ния к американскому вмешательству 
и упрощённых, расистских взглядов 
на страны и народы, — считает он.

ты 9М723 и крылатые 9М728), так и раз-
вёртывание новых комплексов, которые 
пока не анонсированы.

— С учётом того что по созданию си-
стем малой и средней дальности в СССР 
был создан огромный задел, высока 
вероятность создания на базе техни-
ческих и эксплуатационных решений 
комплекса «Искандер-М» новой балли-
стической ракеты с дальностью дей-
ствия до 1000 км и больше. Она может 
быстро пройти испытания, и их развёр-
тывание может начаться в тех же ра-
кетных бригадах, которые сегодня ос-
нащены «Искандерами». С территории 
Калининградской области до предпо-
лагаемых мест базирования американ-
ских ракет в Германии подлётное время 
может составить не более восьми ми-
нут, — утверждает Дмитрий Корнев.

В начале июля президент Рос-
сии Владимир Путин допустил нача-
ло выпуска ракет средней и меньшей 
дальности, что ранее было запрещено 
разрушенным по инициативе США До-
говором РСМД.

— Мы тоже считаем себя вправе на-
чать ОКР (опытно-конструкторские 
работы. — «Известия»), разработки, 
а в будущем и производство... Мы уже 
в принципе дали соответствующие по-
ручения промышленности, — сказал 
глава государства.

Вместе с тем Виктор Литовкин счи-
тает, что Москве вовсе необязательно 
размещать ракеты в Калининградской 
области, Белоруссии или даже близко 
к границам.

— Вполне могут быть размеще-
ны в Воронежской, Смо-

ленской или Москов-
ской области. Ракеты 
средней дальности ле-

тают на расстояние 
от 1000 до 5500 км, — 
напомнил он.

В июне эксперт из Ассоциации аэ-
рокосмической промышленности 
ФРГ Маркус Циглер заявил, что ги-
перзвуковая ракета может долететь 
от Москвы до Берлина за пять минут. 
И даже от Пекина, «который, как го-
ворят, находится бесконечно далеко, 
до Берлина 20 минут», приводило сло-
ва эксперта N-TV. Циглер добавил, что 
с появлением гиперзвукового оружия 
мир «снова становится деревней».

В сфере контроля над вооружения-
ми сейчас существуют серьёзные слож-
ности, поскольку основные договоры 
фактически не действуют. Помимо До-
говора о ракетах средней и меньшей 
дальности практически остановлено 
действие Договора о стратегических 
наступательных вооружениях. Вашинг-
тон заявляет о стремлении возобновить 
диалог по стратегической стабильно-
сти с РФ, однако российские власти ука-
зывают на объективные противоречия 
публичной риторики Штатов: с одной 
стороны, США хотят призвать Россию 

к коммуникации по вопросам страте-
гической стабильности, с другой — объ-
являют целью своей политики на Укра-
ине попытку нанести стратегическое 
поражение РФ.

Владимир Путин в этом месяце 
уже обозначил, что такой подход явно 
не устраивает Москву, а шанс на воз-
обновление диалога может появиться 
после выборов в США.

— Что касается глобальной безо-
пасности, надо дождаться, пока но-
вая администрация [в США] появит-
ся, понять, какие у них предпочтения, 
взгляды, какие планы, есть ли у них же-
лание говорить на этот счёт... [США] 
нам сигналы посылают время от вре-
мени, что они хотят с нами возобно-
вить диалог, ну а потом вдруг пропа-
дают куда-то, начинают рассуждать 
на какие-то отвлечённые темы, не име-
ющие прямого отношения к вопросам 
стратегической стабильности, — го-
ворил Путин на пресс-конференции 
по итогам саммита ШОС в Астане.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

На дополнительном козырьке 
сверху закреплён на подвесе порош-
ковый огнетушитель, который сра-
батывает при температуре 200 граду-
сов, соответственно, тушит башню 
сверху в случае возгорания. А по пе-
риметру, на ящиках ЗИП, несколько 
мощных блоков систем радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ). Танкисты го-
ворят, что, просматривая записи ви-
деокамер, установленных на танке 
в боевых условиях, видели падения 
вражеских дронов-камикадзе в пяти–
десяти метрах от машины. Конечно, 
в бою с помощью приборов наблюде-
ния увидеть такую мелкую цель поч-
ти невозможно. Но такие видео дают 
уверенность в том, что защита рабо-
тает.

В основном танкам сегодня угро-
жают артиллерия и БПЛА, а вот пря-
мые бои «танк против танка» — стали 
исчезающей редкостью.

— Прямо я не знаю даже, мало шан-
сов встретить технику. Была задача 
один раз — встретить вражескую 64-
ку (Т-64) на Марьинке, но она не прие-
хала. Я стоял, ждал-ждал минут 10–15, 
но так и не приехал противник, — рас-
сказывает Литвин о том единствен-
ном в его боевом пути случае, когда 
он мог вступить в танковый бой.

Оператор-наводчик Виктор так же, 
как и командир, служит с 2020 года, 
сразу после школы пошёл в НМ ДНР 
и в институт заочно. Боевой путь на-
чинался в первый день СВО, когда 
танкисты прорывали первую линию 
украинских укреплений на бывшем 
участке разведения сил и средств Пе-
тровское — Богдановка, где за годы 
действия Минских соглашений так 

и не удалось достигнуть стабильно-
го прекращения огня.

— Богдановка — это первый бой 
наш был, в который мы вступили. 
Там, можно сказать, даже романтика 
военная какая-то была, тогда всё по-
другому ещё было. Да, потом Нико-
лаевка, Новогнатовка, Старогнатов-
ка, потом дошли до Волновахи, взяли 
Волноваху. Оттуда мы уже поехали 
на штурм Марьинки, наши танки пер-
вые заходили в Марьинку, — вспоми-
нает Виктор 22-й год, когда в начале 
СВО, до массового появления дронов-
камикадзе, танки применялись в ка-
честве основной силы при прорывах.

Такие эпизоды на нынешнем этапе 
СВО — исключительная редкость. Ко-
мандиры машин и операторы за вре-
мя боёв освоили навыки стрельбы 
с закрытых позиций, корректиров-
ки огня и многое другое, что раньше 
считалось необходимым, скорее, в са-
моходной артиллерии. Но точность 
и скорострельность танковых ору-
дий и мобильность самих брониро-
ванных машин нужны и сегодня. Там, 
где грамотные командиры знают, как 
применить сильные стороны техники, 
танкисты продолжают успешно вы-
полнять задачи.

В июне «Известия» сообщали, как 
танкисты поддерживают огнём на-
ступающие войска на авдеевском на-
правлении. Они стали широко при-
менять беспилотники в своей работе. 
В частности, такой приём, как рабо-
та с закрытых огневых позиций (ЗОП), 
требует корректировки с воздуха. Ве-
дение огня с ЗОП позволяет танкам 
«порвать дистанцию» и работать с го-
раздо большего расстояния. AP
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Над материалом работали: Леонид Самуна, Семён Бойков, Роман Крецул и 
Валентин Логинов.
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Первая ласточка

Анна Волошина

Научный сотрудник ИКСА РАН

П екин 17 июля объявил о приоста
новке консультаций с США по  

контролю над вооружениями и нерас
пространению. Как заявил в ходе пресс
конференции официальный предста
витель МИД КНР Линь Цзянь, поводом 
для этого шага стали продолжающиеся 
продажи американского оружия Тайва
ню и ряд действий Вашингтона, «которые 
нанесли серьёзный ущерб коренным ин
тересам Китая и подорвали взаимное до
верие между двумя сторонами».

Нельзя сказать, что этот стал не
ожиданностью. Диалог Вашингтона 
и Пекина по контролю над вооруже
ниями и нераспространению атро
фировался ещё во времена админи
страции Трампа: последняя в период 
его правления встреча гендиректо
ра Департамента по контролю над во
оружениями МИД КНР Фу Цуна и его 
американского коллеги, помощника 
госсекретаря США по вопросам меж
дународной безопасности и нераспро
странения Кристофера Форда состоя
лась в июле 2019 года.

Сторонам потребовалось более 
четырёх лет, чтобы провести диа
лог такого уровня вновь: первая 
и единственная на сегодня встреча от
ветственных чиновников двух стран 
состоялась уже при президенте Джо 
Байдене в ноябре 2023го. Она стала 
частью усилий США и Китая по вос
становлению каналов коммуникации 
и стабилизации двусторонних отно
шений после сотрясавших их в по
следние годы кризисов — визита Нэн
си Пелоси на Тайвань в августе 2022го, 
инцидента со сбитым китайским 
аэро статом в феврале 2023го и по
вторного обострения отношений 
изза прошедшей спустя два месяца 
встречи главы тайваньской админи
страции Цай Инвэнь со спикером па
латы представителей Конгресса США 
Кевином Маккарти в Калифорнии.

К сожалению, главным достиже
нием ноябрьских переговоров по во
просам контроля над вооружениями 
и нераспространения в 2023 году стал 
лишь сам факт их проведения, ника
ких прорывов и существенных дого

ворённостей, как было ясно из заявле
ний сторон по их итогам, достигнуто 
не было. Примечательно и то, что ве
лись они по линии внешнеполитиче
ских ведомств США и КНР, а не по во
енным каналам, что также урезало 
их возможную результативность. 
То, что по завершении переговоров 
не удалось согласовать дату следу
ющей встречи, просигнализировало 
о проблематичности этого формата.

Хрупкость диалога между Пекином 
и Вашингтоном, вопервых, обуслов
лена разными подходами руководства 
двух стран к условиям его функцио
нирования. США настаивают на веде
нии переговоров о поддержании стра
тегической стабильности и контролю 
над атомным оружием без привязки 
к остальным проблемам в отношениях 
с КНР. Китайское руководство, напро
тив, чётко увязывает обсуждение во
просов стратегической стабильности 
с необходимостью соблюдения своих 
коренных интересов, особенно в отно
шении Тайваня. И подчёркивает необ
ходимость разрешения первопричин 
растущей напряжённости в двусто
ронних отношениях и создания фун
дамента взаимного доверия, на основе 
которого уже будет возможно ведение 
какихлибо переговоров.

Именно эта разница в подходах — 
причина того замкнутого круга, кото
рый мы наблюдаем на протяжении бо
лее чем десятка лет, когда обострение 
противоречий между Пекином и Ва
шингтоном по тайваньскому вопро
су приводит к тому, что не только этот, 
но и остальные механизмы официаль
ного диалога США и КНР, вместо того 
чтобы служить буферами для их отно
шений, становятся первыми жертва
ми разрыва коммуникации и просто 
перестают функционировать.

Увязка поддержания диалога с Ва
шингтоном по интересующим его во
просам с соблюдением своих корен
ных интересов — давняя позиция 
Пекина, и слова представителя Гос

департамента США Мэттью Мил
лера, обвинившего день назад Ки
тай в решении «последовать примеру 
России» и отказаться от взаимодей
ствия по контролю над вооружения
ми изза наличия в отношениях США 
и КНР «других проблем», не соответ
ствуют действительности.

Ещё одним препятствием на пути 
предметных переговоров по контролю 
над вооружениями и нераспростра
нению остаётся желание Вашингтона 
свести их к обсуждению проблемы на
ращивания ядерного потенциала Ки
таем и принудить Пекин к большей 
прозрачности в этом вопросе.

По американским оценкам, у Ки
тая имеется около 500 действую
щих ядерных боеголовок, к 2030 году 
их количество, вероятно, превысит 
1000, а к 2035му — 1500. Пекин же на
стаивает: так как США считаются об
ладателями одних из самых боль
ших ядерных арсеналов в мире (около 
3700 ядерных боеголовок, то есть 39% 
от общего количества ядерных боего
ловок в мире) и они, в отличие от КНР, 
не отказываются от возможности 
применения атомного оружия в от
вет на неядерное нападение, мяч се
годня находится на половине поля Ва
шингтона, и именно Америка должна 
предпринять конкретные шаги по ра
зоружению и корректировке своей по
литики.

Таким образом, на фоне тупика, 
в который зашли данные консультации 
между КНР и США за последние годы, 
их отмена китайской стороной, по сути, 
стала лишь символическим шагом. 
Но на фоне неразрешённости и продол
жающегося повышения градуса других 
проблемных узлов в отношениях Пеки
на и Вашингтона велика вероятность, 
что отмена этих переговоров станет 
лишь первой ласточкой, предвещаю
щей новый виток дестабилизации свя
зей двух держав, который могут при
нести с собой результаты ноябрьских 
выборов в США.

Колокол по альянсу

Юрий Мавашев

Политолог

П резидент Турции Эрдоган недав
но заявил, что уровень сотрудни

чества между Анкарой и НАТО далёк 
от желаемого. Прежде всего в сфе
ре борьбы с терроризмом и в оборон
ной промышленности. Это заявление 
он сделал по итогам юбилейного сам
мита альянса, который состоялся в Ва
шингтоне с 9 по 11 июля.

Турция — один из старейших участ
ников блока, она вошла в организацию 
через три года после подписания Ва
шингтонского договора в 1949м. По
этому негативные оценки от турецкой 
стороны альянсу особенно неприятны. 

Более полувека республика была 
надёжным форпостом блока на юге, 
предоставляя НАТО свою террито
рию, воздушное и водное простран
ство. Коллективный Запад по окон
чании Второй мировой убедил турок, 
что СССР представляет для них экзи
стенциальную угрозу.

Масштабы сотрудничества были 
настолько впечатляющими, что 
альянс даже включил республи
ку в программу «Гладио». Американ
цы готовили местные националисти
ческие элементы — «Серых волков» 
(Bozkurtlar) для ведения диверсион
нотеррористической деятельности 
в случае «прихода Советов». Парал
лельно националисты держали в стра
хе местных социалистов, не гнушаясь 
и политическими убийствами. Но по
сле распада СССР в 1991м в отношени
ях между Турцией и НАТО начали по
являться первые проблемы.

Настоящий кризис доверия про
изошёл в марте 2003 года, когда ту
рецкий парламент не позволил США 
использовать свою территорию для 
открытия второго фронта против Ира
ка. Вместо выяснения причин непри
ятия Анкарой политики Вашингто
на Белый дом предпочёл «вытеснить» 
Турцию из иракской автономии — 
Иракского Курдистана.

Затем в 2010м Турция проголосо
вала против пролоббированной США 
резолюции Совбеза ООН, которая 
была нацелена на ужесточение санк
ций против Ирана. В целом Анкара на

чала активно противодействовать по
литике Вашингтона в Азии и Африке.

При этом геостратегическая цен
ность республики для Америки не
оспорима. Страну омывают четы
ре моря. Акватория находится в зоне 
интересов США, Великобритании 
и их союзников ещё с XX века. Не го
воря уже о том, что турецкая земля — 
своеобразный мост между Европой 
и Азией. Турция представляет собой 
политический плацдарм для любого 
международного игрока, который хо
тел бы влиять сразу в нескольких ре
гионах.

Большое значение для США имеет 
возможность использования военных 
объектов НАТО на территории Тур
ции. И в этом плане Вашингтону есть 
что терять. Прежде всего это касается 
созданной ещё в 1950е авиабазы Ин
джирлик. На ней размещено до 50 еди
ниц ядерного оружия. На авиабазе 
в Конье, основанной в 1980е годы, на
ходятся разведывательные самолёты 
системы АВАКС НАТО. Хотя воздуш
ное командование альянса в Южной 
Европе, ранее базировавшееся в Буд
же, в 2013м перевели в другое место. 
Из других объектов стоит выделить 
РЛС в Кюреджике. Объект в 500 км 
от турецкоиранской границы, он счи
тается составной частью системы ПРО 
альянса.

Анкара добилась от американ
цев, чтобы турецкий военный персо
нал участвовал в управлении радаром 
наряду с американскими военными, 
и настояла на том, чтобы данные, по
лучаемые РЛС, не передавались стра
нам, не входящим в НАТО. Таковы 
масштабы кризиса доверия. Турки 
не желают, чтобы американцы переда
вали информацию об иранских объек
тах израильтянам.

Сейчас Турция лишь делает вид, 
что платит 2% ВВП в «кубышку» НАТО. 
Республика не входит даже в де
сятку стран, тратящих положенное 
по стандартам блока на оборону, усту
пая даже маленьким Эстонии, Лит
ве и Латвии. В 2023м Анкара потрати
ла на эти нужды лишь 1,31% ВВП. Тем 
не менее за последние годы страна 
стала в военном отношении самодо
статочным государством. Если в нача
ле XXI века турецкая оборонка была 
завязана на импорт тех или иных ви
дов продукции (до 80%), то к 2023му 
речь идёт всего лишь о 20%. Поставки 

вооружений в Турцию из Америки со
кратились более чем на 80%. Показа
тельно и то, что в 2002 году ВПК Тур
ции представляли только 56 компаний. 
Сегодня речь о 1,5 тыс. Только по от
крытым данным в стадии реализации 
около 800 оборонных проектов.

Именно за это вашингтонские эли
ты и критикуют Турцию. Истеблиш
мент даже Трампу выкручивал руки 
в отношении Анкары на предмет по
ставок вооружений. Противодействие 
налаживанию американотурецких 
связей со стороны сенаторов было так 
велико, что в коллективных письмах 
на имя президента можно найти такие 
выражения, как «соперник» или «не
дружественная страна».

Антитурецкие сигналы Америки 
отнюдь не игнорируют политические 
силы Турции, осмотрительно считы
вая любые недружественные в отно
шении себя шаги и действия. В частно
сти, партия Vatan («Родина») заявляет, 
что Турции не следует оставаться 
в НАТО. Политику альянса эта полит
сила называет империалистическим 
давлением, которое мешает интере
сам Анкары. Она считает приорите
том сохранение позитивной динами
ки во взаимоотношениях с Россией.

С другой стороны, в турецком об
ществе ещё встречаются кадры, мыс
лящие категориями холодной войны. 
Эти люди получали образование в за
падных университетах. Большинство 
комсостава Турции заканчивало аме
риканские военные академии. Вместе 
с тем начиная с 2016 года, с момента 
попытки госпереворота в Турции, по
зиции проамериканских элит замет
но ослаблены.

Турки везде, где могут, снимают 
офицеров, прошедших западное обра
зование, а на их место ставят обучав
шихся военному делу в республике. 
Наблюдается переосмысление исто
рического пути Турции. Невозможно 
за 20 лет перечеркнуть то, что закла
дывалось более полувека. Но подрас
тает новое поколение, которое мыслит 
самостоятельно, задаёт вопросы и со
мневается в верности западного на
правления развития.

Симптоматично, что оценки турец
ких политиков и властей гармонично 
соотносятся и с внутриамериканской 
кухней. Так, выбранный Трампом ви
цепрезидент Джеймс Вэнс не только 
один из главных противников законо
проекта о помощи Украине в Конгрес
се, но и выступает за поворот США 
от Европы. По мнению Вэнса, Восточ
ная Азия станет будущим американ
ской внешней политики на ближай
шие 40 лет, а Европе предстоит это 
осознать. Это означает скорую кончи
ну НАТО, которое изначально создава
лось как военный зонтик Европы. Тур
ция лишь первый колокол, который 
звонит по блоку.

Поблочный эффект
Фон дер Ляйен требует превратить Евросоюз в аналог НАТО

Иван Дубровин

П ереизбранная 18 июля на пост гла
вы Еврокомиссии Урсула фон дер 

Ляйен пообещала превратить ЕС в обо
ронный союз. В частности, она хо
чет до 2029 года создать Европейский 
оборонный фонд, реализовать проект 
по созданию европейского воздушного 
щита и усилить оборонную автономию 
ЕС в отношении Вашингтона. В Крем
ле считают, что подобные заявления 
лишь подтверждают «настрой ЕС на ми
литаризацию». Эксперты сомневаются 
в том, что в ближайшие пять лет Брюс
сель реа лизует подобные планы. О том, 
сможет ли ЕС стать аналогом НАТО, — 
в материале «Известий».

Как и ожидалось, Урсулу фон дер 
Ляйен 18 июля переизбрали председа
телем Еврокомиссии. На проходящей 
во французском Страсбурге пленар
ной сессии Европарламента — первой 
после июньских европейских выбо
ров — за её кандидатуру проголосовал 
401 депутат, 284 против, 15 воздержа
лись. Среди голосовавших против была 
партия «Альтернатива для Германии». 
Сопредседатель АдГ Алис Вайдель на
звала переизбрание фон дер Ляйен «ро
ковым решением для Европы».

Перед голосованием Урсула фон дер 
Ляйен обратилась к парламентариям 
с речью, в которой изложила основные 
пункты своей программы. Особый ак
цент в ней был сделан на обороноспо
собности ЕС и её усилении перед ли
цом «общих и трансграничных угроз».

Так, в ближайшие пять лет усилия 
Еврокомиссии будут сконцентриро
ваны на построении «подлинного обо
ронного Европейского союза». Для 
этого, в частности, будет назначен ко
миссар по обороне, который станет 
координировать работы в этой сфе
ре и тесно сотрудничать с верховным 
представителем ЕС по иностранным 

делам и политике безопасности. Ожи
дается, что Жозепа Борреля на этом по
сту в ближайшие дни сменит бывший 
премьерминистр Эстонии Кая Каллас.

Кроме того, фон дер Ляйен плани
рует создать Европейский оборонный 

фонд и «инвестировать в оборонные 
возможности в таких важнейших об
ластях, как морские, наземные и воз
душные силы». Она отметила: рас
ходы ЕС на оборону «слишком малы 
и неэффективны», и при этом «слиш
ком много тратится за границей». По
следнее замечание, очевидно, ука
зывало на зависимость обороны ЕС 
от ВПК Соединённых Штатов. «Рабо
тая с государствамичленами и в тес
ной координации с НАТО, мы пред
ложим ряд оборонных проектов, 
представляющих общеевропейский 
интерес, начиная с европейского воз
душного щита и киберзащиты», — ска
зала она.

Комментируя эти заявления, пресс
секретарь Кремля Дмитрий Песков от
метил, что слова фон дер Ляйен «лиш
ний раз подтверждают общий настрой 
европейских государств на милитари
зацию, на нагнетание напряжённости, 
на конфронтацию и опору на конфрон
тационные методы в своей внешней 
политике».

— Российская Федерация не пред
ставляла и не представляет никакой 
угрозы ни для кого в Европейском 
союзе. Россия на Украине защищает 
свои интересы в условиях, когда стра
ны Европейского союза исключили ка
куюлибо возможность диалога и учё
та озабоченности России. Это реалии, 

в которых нам приходится жить. И, ко
нечно же, это всё вынуждает нас со
ответствующим образом конфигури
ровать и наш внешнеполитический 
подход, — заявил он.

В своей речи фон дер Ляйен не пре
минула раскритиковать мирную мис
сию Виктора Орбана. По её мнению, 
Россия ведёт на Украине «войну на ис
тощение» и «делает ставку на мягкость 
Европы и Запада, и некоторые евро
пейцы ей подыгрывают». Поэтому, 
продолжила она, «ЕС будет оставать
ся на стороне Киева столько, сколько 
потребуется». По её словам, «ЕС дол
жен дать Украине всё необходимое для 
победы».

С учётом подобных заявлений вряд 
ли стоит ожидать, что при фон дер Ляй
ен наступит потепление между Мо
сквой и Брюсселем. Дело тут даже 
не только в ней, а в целом в деграда
ции связей РФ и ЕС, которые невоз
можно восстановить в одночасье. Тем 
не менее чем выше в объединении бу
дет концентрация чиновников, кото
рые настроены враждебно по отно
шению к России, тем меньше шансов 
на постепенный выход из кризиса. Тан
дем фон дер Ляйен и Каллас, которая 
станет главным дипломатом ЕС, не су
лит ничего хорошего для диалога Ев
ропейского союза и России.

Выступая на саммите НАТО в Ва
шингтоне, который завершился 11 июля, 
уходящий глава европейской диплома
тии Жозеп Боррель заверил: ЕС боль
ше не обсуждает создание собствен
ной армии и не претендует ни на какую 
военную автономию, поскольку не мо
жет быть альтернатив Североатланти
ческому альянсу. Он констатировал, что 
за последние три года ЕС увеличил во
енные расходы более чем на 30% и по
чти достиг цели НАТО в 2% ВВП.

В свою очередь, фон дер Ляйен даёт 
понять, что собирается усиливать ав

тономию Европы независимо от того, 
кто победит на выборах в США. При 
этом европейские чиновники навер
няка с тревогой наблюдают за предвы
борной ситуацией в Штатах. Отноше
ния Вашингтона и Брюсселя во время 
предыдущего президентства Дональ
да Трампа были весьма непростыми. 
Именно Трамп критиковал европей
цев за то, что они выделяют мало денег 
на безопасность, и грозился даже вый
ти из Североатлантического альянса.

Идея превращения ЕС в оборонный 
союз обсуждается давно. Но тот факт, 
что сейчас её озвучили на столь высо
ком уровне, говорит о том, что Европа 
уже начала готовиться к возможной 
победе Дональда Трампа на выборах 
в США, считает политолог Олег Не
менский.

С возвращением Трампа в Белый 
дом НАТО будет менее надёжным 
и удобным военнополитическим 
блоком для европейских стран, и за
дача получения суверенитета в воен
ной сфере становится более актуаль
ной. При этом вряд ли стоит ожидать 
серьёзного сопротивления со стороны 
отдельных стран, включая восточно
европейские, хотя они периодически 
выступают против жёсткой централи
зации по таким чувствительным во
просам, как приём мигрантов.

Например, та же Польша, которая 
имеет серьёзные споры с Брюсселем 
по теме беженцев и другим вопросам, 
выступила за укрепление собствен
ной обороны.

— Европейцы во всех известных 
мне опросах требуют создания сою
за в сфере здравоохранения... и объе
динения в сфере обороны. И пандемии, 
и войны — это не то, чего мы желаем, 
но то, к чему нужно быть готовыми, 
чтобы лучше защитить наших граж
дан, — сказал ранее глава МИД Поль
ши Радослав Сикорский.

Мир
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Гласное дно
Пациенты пожаловались на диагностику  
органов зрения

София Прохорчук

В России выросло число пациентов 
с заболеваниями сетчатки глаза — 

из-за их выявления на поздней стадии. 
Об этом Минздраву сообщил Всерос-
сийский союз пациентов. Он преду-
предил об увеличении случаев инва-
лидизации таких людей и попросил 
ведомство наладить раннюю диа-
гностику нарушений зрения. Главный 
внештатный офтальмолог Минздра-
ва Владимир Нероев подтвердил рост 
числа таких пациентов, но связал его 
с увеличением продолжительности 
жизни населения и совершенствова-
нием способов постановки диагноза.

В России четверть случаев инва-
лидности по зрению диагностирует-
ся у пациентов с болезнями глазного 
дна вследствие возникших осложне-
ний — диабетического макулярного 
отёка и возрастной макулярной деге-
нерации. Об этом заявил Всероссий-
ский союз пациентов (ВСП) в письме 
в Минздрав.

Тенденцию к росту инвалидно-
сти пациентов с офтальмологиче-
скими заболеваниями «Известиям» 
подтвердил и заведующий офталь-
мологическим отделением Санкт-
Петербургского территориального 
диабетологического центра Фёдор 
Шадричев. По его словам, в 2020 году 
эти заболевания стали одной из основ-
ных причин инвалидности по зрению 
в России, выйдя на второе место по-
сле глаукомы.

— В большинстве регионов фактиче-
ская распространённость таких забо-
леваний выше в несколько раз, чем за-
регистрировано, — отметил он.

В ВСП считают, что ранняя диа-
гностика и контроль прогрессирова-
ния заболеваний позволят сократить 
число инвалидов по зрению. Поэтому 
общественники попросили Минздрав 
включить проведение оптического ис-
следования глазного дна с помощью 
компьютерного анализатора у граж-
дан в возрасте старше 50 лет в порядок 
проведения профилактического меди-
цинского осмотра и диспансеризацию.

Также в ВСП считают необходимым 
включить диспансерный приём у вра-
ча-офтальмолога в стандарт медицин-
ской помощи взрослым при возраст-
ной макулярной дегенерации (ВМД 
поражает центральную зону нерв-
ной ткани глаза, снижает централь-
ное зрение). В экономически развитых 
странах именно это заболевание часто 
приводит к инвалидности по зрению 
у населения старшего возраста.

«В 2020 году в мире число больных 
с ВМД составило 196 млн человек. 

А к 2040-му оно может увеличиться 
до 288 млн», — следует из письма союза.

Пациенты с заболеваниями сет-
чатки глаза зачастую обращаются 
за медпомощью только после появле-
ния проблем со зрением, рассказал «Из-
вестиям» основатель системы детских 
глазных клиник «Ясный взор» Игорь 
Азнаурян. По его словам, если паци-
ент несвоевременно обратится к вра-
чу, то он с большой вероятностью мо-
жет ослепнуть.

Также ВСП просит установить пре-
дельный срок выдачи направления 
на госпитализацию при наличии по-
казаний и вписать его в программу гос-
гарантий бесплатного оказания медпо-
мощи населению.

«Сейчас отсутствие этого требова-
ния в программе госгарантий приво-
дит к длительному ожиданию терапии, 
прогрессированию заболевания и не-
обратимому ухудшению состояния па-
циентов», — отмечают общественники.

Кроме того, они попросили Миноб-
рнауки и Минздрав разработать об-
разовательные специализированные 
курсы для повышения квалификации 
врачей общей практики и офтальмоло-
гов первичного звена. Такая программа 
помогла бы повысить настороженность 
врача к возрастным заболеваниям сет-
чатки глаза.

Просят в союзе и регламентировать 
работу региональных офтальмологи-
ческих служб. Сейчас, заявили в ВСП, 
из-за отсутствия в ряде регионов нор-
мативных актов, определяющих поря-
док маршрутизации (движение паци-
ента от специалиста к специалисту) 
пациентов с заболеваниями глаз, сни-
жена доступность медпомощи, хотя 
эти регионы и не называют.

— Отсутствие налаженной марш-
рутизации может приводить к пре-
рыванию лечения, нарушению сроков 
введения препаратов и увеличению 
запущенных тяжёлых форм заболева-
ния, — указали в ВСП.

Союз просит Минздрав проконтро-
лировать соблюдение региональными 
медучреждениями стандартов осна-
щения и в случае необходимости вы-
делить субсидии на их дооснащение 
оптическими когерентными томогра-
фами — приборами для диагностики 
офтальмологических заболеваний.

Негодные условия
Москву зальют дожди, на юге продолжится зной

Яна Штурма, Станислав Кучушев

Н ебольшое похолодание и дожди 
с грозами ожидают жителей двух 

российских столиц в конце недели. 
Пройдут обильные осадки и на Дальнем 
Востоке, где сейчас бушуют лесные по-
жары. А в южных регионах России, где 
из-за аномально жаркой погоды веер-
но отключают электричество, продол-
жится экстремальный зной. Подробнее — 
в материале «Известий».

После нескольких недель изнуря-
ющей жары москвичи получат дол-
гожданное похолодание, рассказала 
«Известиям» ведущий специалист ин-
формационного агентства «Метеоно-
вости» Татьяна Позднякова.

— В Москве пятница будет ненастной, 
ждём дожди местами и ночью и в начале 
дня, — сказала она. — Будут грозы с по-
рывами ветра до 12–15 м/с. Преобладать 
будет облачная погода с температурой 
+23...+25 градусов.

19 июля также ожидаются сильный 
дождь, гроза, порывы ветра усилятся 
до 17 м/с. За двое суток, по прогнозу 
синоптиков, может выпасть 10–70 мм 
осадков. Это 75% от месячной нормы.

— В выходные дни атмосферное дав-
ление останется низким, будут пере-
менная облачность и локальные и уме-
ренные дожди, — отметила Татьяна 
Позднякова. — Но не такие страшные, 
как в пятницу, 19 июля. Ночная темпе-
ратура в районе +15...+17, а дневная — 
+23...+25 градусов. То есть темпера-
турный режим будет соответствовать 
климатической норме.

Дожди пройдут в Москве и на сле-
дующей неделе, температура не повы-
сится, но будет нехолодно, обещают си-
ноптики. При этом и возвращения жары 
до конца июля ждать не стоит.

— На следующей неделе в столи-
це в отдельные дни пройдут кратко-
временные дожди, — пояснила Татья-
на Позднякова. — Ночная температура 

останется на уровне +15...+17 градусов, 
а дневная — около +25 градусов. Скорее 
всего, последняя декада июля не пре-
поднесёт нам неприятных сюрпризов 
в качестве очень жаркой погоды. Будет 
комфортно.

Санкт-Петербург тоже ждут грозы 
и ливни — температура воздуха будет 
всего на несколько градусов ниже, чем 
в Москве. Однако жара в Северную сто-
лицу всё же вернётся, добавила мете-
оролог.

— В Санкт-Петербурге в выходные 
дни пройдут умеренные дожди и гро-
зы, — сказала она. — Умеренно тепло: 
ночью +16...+17, днём — +23...+24 граду-
са. На следующей неделе ожидается по-
вышение температуры: в четверг и пят-
ницу вновь вернётся жара, днём будет 
+28...+30 градусов.

Приблизительно такая же погода 
в Петербурге останется и в последние 
выходные июля.

Сложная температурная обстанов-
ка на юге России сохранится, отметил 
руководитель прогностического цен-
тра «Метео» Александр Шувалов. В пят-
ницу, 19 июля, ожидается экстремаль-
ный зной.

— Сохранится исключительная 
жара, — рассказал он «Известиям». — 
Но в субботу и воскресенье погода 
внесёт небольшое послабление, не-
сильное — ожидается приблизитель-
но +35 градусов. С осадками дела по-

прежнему обстоят очень плохо. Все 
кубанские метеостанции сейчас пока-
зывают минимальное количество осад-
ков в пределах единиц миллиметров 
либо вообще без осадков.

На европейском юге России также 
сохраняется чрезвычайная пожарная 
опасность, отметила Татьяна Поздня-
кова. Ситуация затрагивает большую 
часть южных границ страны — по линии 
от Донецка до Екатеринбурга.

— Но и на юге характер погоды бу-
дет меняться в лучшую сторону, — до-
бавила синоптик. — В выходные будет 
довольно жарко в Крыму, Ставрополь-
ском и Краснодарском краях, затем тем-
пература начнёт понижаться.

Она также сообщила, что в выходные 
в районе Анапы ожидается +34...+35 гра-
дусов, потом будет повышение до +37. 
Но уже к следующим выходным темпе-
ратура вернётся к норме и будет в пре-
делах +27...+30 градусов.

В Сочи сложится немного другая 
ситуация — там ожидаются дождли-
вые дни, но температура при этом бу-
дет около +30 градусов. Прогнозирует-
ся высокая влажность воздуха.

— Эта кажущаяся бесконечной жара 
будет продолжаться по крайней мере 
до середины следующей недели, — до-
бавил Александр Шувалов. — К сожале-
нию, чего-то более обнадёживающего 
сказать сейчас невозможно. Чем-то это 
напоминает ситуацию 2010 года в сред-
ней полосе, когда период экстремаль-
ной жары занял почти полтора месяца. 
Сильная жара на юге началась 7–8 июля, 
и, похоже, ещё неделю она будет пре-
обладать.

Из-за высоких температур послед-
ние двое суток на юге России веерно 
отключают электричество. Причина — 
сбой на Ростовской АЭС. На станции 
был отключён энергоблок из-за сраба-
тывания защиты генератора.

Всего энергоавария на юге России 
затронула 2,5 млн человек. В Минэ-

нерго пояснили, что к масштабным от-
ключениям света в регионах привели 
несколько причин, среди которых — пе-
регрузка сетей.

Кроме того, в южных регионах поя-
вились сразу несколько очагов лесных 
пожаров. Так, в окрестностях хутора 
Дюрсо Краснодарского края разгорел-
ся пожар, вскоре пламя перекинулось 
на территорию соседних баз отдыха, 
в это время переполненных туриста-
ми. А в Новороссийске был введён ре-
жим чрезвычайной ситуации, сотни 
людей эвакуировали.

Такая же ситуация и в Крыму, на ко-
торый 15 июля обрушились природные 
пожары. За день в регионе вспыхнуло 
сразу семь очагов. Самый масштабный 
пожар произошёл на территории Кара-
дагского природного заповедника. Пло-
щадь возгорания там составила 40 га.

Тяжёлая пожарная обстановка сло-
жилась в Забайкальском крае и Яку-
тии — там введён федеральный режим 
ЧС. 19–21 июля чрезвычайная пожарная 
опасность в лесах ожидается в Шело-
пугинском, Шилкинском, Нерчинском, 
Тунгокоченском, Могойтуйском рай-
онах Забайкальского края, сообщили 
в «Авиалесохране».

В тот же период ожидается высокая 
пожарная опасность в лесах Читинско-
го района.

В Якутии и Забайкалье отмечаются 
аномально высокая температура воз-
духа, порывистый ветер и повышенная 
грозовая активность, рассказал «Изве-
стиям» замглавы Рослесхоза Алексей 
Венглинский.

Общество

Профессия — рекрутер
Нейросети оценят личные качества претендентов на вакансию

Денис Гриценко

Российские разработчики создали 
программу на основе искусствен-

ного интеллекта, которая анализирует 
резюме соискателей и определяет, на-
сколько их психологические качества 
соответствуют вакансии. ИИ высчи-
тывает коэффициенты претендентов 
по пяти личностным характеристикам 
и сравнивает их с желаемыми показа-
телями, которые определяет рекрутер. 
По мнению экспертов, при использова-
нии подобных технологий всегда есть 
опасность, что нейросеть признает че-
ловека неподходящим должности не-
справедливо. Однако решения о найме 
принимаются на основе не только ана-
лиза личности кандидата, но и на осно-
ве других данных. Это позволяет сни-
зить риск ошибки.

Специалисты Санкт-Петербургского 
Федерального исследовательского цен-
тра РАН разработали компьютерную 
программу на основе искусственного 
интеллекта, которая способна с помо-
щью анализа видео-, аудио- или тек-
стового резюме соискателя оценить, 
насколько его личные качества соот-
ветствуют требованиям вакансии. ИИ 
высчитывает числовой коэффициент 
от нуля до единицы по пяти психоло-
гическим характеристикам и сравни-

вает их с целевыми показателями, ука-
занными рекрутером.

— Мы разработали библиотеку 
OCEAN-AI, которая с помощью ис-
пользования нейросетевых моделей 
позволяет оценить пять основных пер-
сональных качеств, характеризующих 
психологический портрет челове-
ка. Сегодня они активно используют-
ся HR-специалистами. Поэтому при-
менение нашей библиотеки позволит 
улучшить процессы набора персонала 

и минимизировать конфликты внутри 
коллектива. Разработка также может 
быть модифицирована под решения 
других практических задач, например 
мониторинга расстройств личности, — 
сказала младший научный сотрудник 
лаборатории речевых и многомодаль-
ных интерфейсов СПб ФИЦ РАН Еле-
на Рюмина.

Система делает свои расчёты на ос-
нове хорошо известной пятифактор-
ной модели личности человека, кото-

рая получила наименование OCEAN 
(также известная как тест «большой 
пятёрки»). Она включает в себя пять 
основных качеств — открытость опы-
ту, добросовестность, экстраверсию, 
доброжелательность и нейротизм, 
то есть предрасположенность к нега-
тивным эмоциям. Сейчас программа 
предлагает несколько вариантов прак-
тического использования: ранжиро-
вание потенциальных кандидатов 
по их соответствию профессиональ-
ным обязанностям, формирование 
эффективных рабочих коллективов 
и другие.

Разработка находится в открытом 
доступе. Для её использования необ-
ходимо загрузить материалы (аудио, 
видео или текст) от потенциальных 
кандидатов в соответствующее поле. 
Для извлечения сведений о личност-
ных качествах учёные использовали 
шесть нейросетевых моделей — по две 
на каждый тип данных. Ещё одна сеть 
необходима для суммирования раз-
нородной информации и комплексной 
оценки личностных качеств.

Обучение нейросетей проводилось 
на международной открытой базе дан-
ных видео-, аудио- и текстовых резю-
ме, которая содержит 10 тыс. записей 
более чем от 3 тыс. людей разных пола, 
возраста, национальности и опыта ра-

боты в своей сфере. Дополнительно 
учёные собрали свой небольшой кор-
пус данных на русском языке для обу-
чения системы.

— Пока система делает расчёты, ана-
лизируя предварительно записанные 
материалы. Однако в перспективе 
мы планируем сделать так, чтобы би-
блиотека помогла принимать решения 
эксперту в реальном времени, напри-
мер HR-специалисту в ходе онлайн-со-
беседования, — сказала Елена Рюмина.

Как пояснили разработчики, для об-
учения ИИ использовали примеры ре-
зюме людей с известными числовыми 
коэффициентами по всем пяти катего-
риям. Нейросеть сама выявляла у них 
характерные признаки психологиче-
ских качеств, которые ей необходи-
мо оценить, и даже самим создателям 
программы они неизвестны.

Сейчас на рынке не представлены 
успешные разработки, аналогичные 
созданной системе. И пока нет дока-
зательств, что автоматическая оцен-
ка личностных характеристик может 
существенно повлиять на показате-
ли эффективности поиска сотрудни-
ков и другие HR-процессы, пояснила 
руководитель направления «Карьера 
и навыки» в hh.ru Марина Дорохова. 
По её словам, подтверждены положи-
тельные эффекты применения ин-

струментов для тестирования и оцен-
ки только профессиональных навыков. 
Такие методы становятся всё более 
популярными, поскольку позволяют 
формализовать критерии оценки и не-
противоречиво интерпретировать по-
лученные результаты.

— Автоматизация подбора канди-
датов с использованием ИИ, учиты-
вающая оценку «мягких» навыков 
и личностных характеристик, име-
ет перспективы. Однако основными 
проблемами остаются качество и ре-
презентативность входных данных, 
на которых обучается модель, а так-
же формализация критериев оценки. 
Это важно для избегания предвзято-
сти, часто присутствующей в оценке 
«человек — человек», — сказала эксперт.

Ключевым аспектом успешно-
сти такой системы будет её способ-
ность комбинировать оценку талан-
тов с твёрдыми профессиональными 
навыками, добавила специалист.
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Подъёмный экран
Число пользователей онлайн-кинотеатров выросло в полтора раза

Елизавета Крылова 

О нлайн-кинотеатры стали лидера-
ми на отечественном рынке ви-

деоконтента. Число их пользователей 
за год выросло почти в полтора раза — 
с 36,7 до 53 млн человек, подсчитали 
в аналитическом агентстве TelecomDaily. 
Лидерами стали «Кинопоиск», Ivi, Okko, 
Wink и KION. Вместе сервисы контроли-
руют почти 85% рынка. Динамика объяс-
няется недорогими подписками, а также 
развитием сервисов в составе экоси-
стем, когда людям предлагают скидки 
на один продукт за подписку на другой.

Онлайн-контент стал более привле-
кательным для пользователей. В пер-
вом полугодии 2024-го зафиксирован 
рост числа подписчиков таких серви-
сов. Так, по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го он составил 44% — 
с 36,7 до 53 млн. Это следует из отчёта 
агентства TelecomDaily, который есть 
в распоряжении «Известий».

Девять крупнейших сервисов пре-
одолели отметку в 1 млн подписчиков. 
Лидерами в этом сегменте стали «Кино-
поиск», Ivi, Okko, Wink и KION. Они вме-
сте контролируют почти 85% рынка, 
и их доля постоянно растёт.

По словам гендиректора агентства 
Дениса Кускова, рост интереса к отече-
ственным сервисам объясняется в том 
числе отсутствием в кинопрокатах сей-
час «чего-то существенного». Кроме 
того, ежемесячная подписка находит-
ся в пределах 300–400 рублей, а разовый 
билет в кинотеатр может стоить дороже.

Согласно данным исследования, 
по числу пользователей, как и весь 
последний  год, лидирует «Кинопо-
иск» — 13,2 млн, вторым по-прежнему 
идёт Ivi — 9,4 млн, Okko закрепился 
на третьем месте с 8,3 млн подписчи-
ков, у Wink — 7,8 млн. KION от МТС зани-

мает пятую строчку — 6,2 млн, Premier 
стал шестым — 3,6 млн, а START оказал-
ся на седьмом месте с 2,3 млн подпис-
чиков.

Развитие сервисов в составе экоси-
стем, когда людям предлагают скидки 
на один продукт за подписку на дру-
гой, — ещё одна причина их динамич-
ного развития, считает глава ассоциа-
ции «Интернет-видео» Алексей Бырдин.

— Рынок активно развивается, пред-
лагая подписчикам больше качествен-
ного контента. При этом подписки 
на онлайн-кинотеатры стоят недоро-
го и часто входят в состав экосистем, — 
сказал эксперт.

Он отметил: рост показателей впол-
не прогнозируемый, динамика хорошая. 
По итогам 2023-го рынок вырос как раз 
на 40%, и «в этом году темпы не теряем». 
К концу 2024-го число пользователей 
может вырасти ещё на 30%, добавил он.

Генеральный директор онлайн-ки-
нотеатра Wink Антон Володькин рас-
сказал «Известиям», что в целом у сер-
виса было «очень живое полугодие». 
Компании нужно было поддержать 
высокие темпы роста, на которые они 
вышли в 2023-м, и сохранить платя-
щую абонентскую базу, которая при-
шла на главный сериальный хит «Слово 
пацана. Кровь на асфальте». По его сло-
вам, эти задачи удалось решить.

— За шесть месяцев мы выпусти-
ли коллекцию ярких эксклюзивных 
проектов на разные целевые аудито-
рии и зрительские ниши. Самый по-
пулярный проект полугодия — поли-
тический детектив «ГДР». Для детей 
и семейного просмотра вышел фэн-
тези-сериал «Недетское кино», — рас-
сказал он.

Также в фокусе внимания было 
технологическое развитие платфор-
мы, расширение использования ис-
кусственного интеллекта в рекомен-
дательной системе и дополнительных 
сервисах, улучшение пользователь-
ского опыта, отметил он. Как резуль-
тат  — активная абонентская база 
существенно выросла год к году, под-
черкнул Антон Володькин.

Для START первое полугодие это-
го года было абсолютно несравнимо 
с 2023-м в том числе из-за большого ро-
ста и изменения структуры базы под-
писчиков, отметили в пресс-службе 
сервиса.

— Мы расширили контентное пред-
ложение для удержания подписчи-
ков в том числе оригинальными хита-
ми других платформ. А также сделали 
акцент на модель длинных подписок. 
Пользователи стали охотнее выбирать 
долгосрочные тарифы пользования 
сервисом, — пояснили в сервисе.

В пресс-службе онлайн-кинотеатра 
Premier рост числа пользователей свя-
зали с развитием продукта платформы 
и расширением контентного предложе-
ния. А также с выходом оригинального 
видео: интерфейс стал ещё более удоб-
ным, рекомендательная система облег-
чила выбор кино для просмотра.

A В Ространснадзоре отмети-
ли, что должностные лица, 

отвечающие за безопасность пере-
возок, не могут организовать реа-
лизацию требований нормативных 
правовых актов. По оценке Госдумы, 
основная причина нарушений — от-
сутствие контроля над грузовыми пе-
ревозками в связи с отменой лицен-
зирования и введением с 2009 года 
уведомительного порядка о начале 
перевозочной деятельности.

Основной причиной высокой ава-
рийности на федеральных трассах 
является перераспределение гру-
зового трафика с западных на юж-
ные и юго-восточные направления, 
где летом традиционно высок поток 
автомобилей отдыхающих, расска-
зал в июльском интервью «Извести-
ям» начальник главного управле-
ния по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД, генерал-
лейтенант полиции Михаил Черни-
ков.

�� НАШЛИ ВЫХОД

Решением проблемы может стать 
цифровизация процесса перевозок 
и использование электронного доку-
ментооборота, который поможет обе-

спечить онлайн-контроль над грузо-
вым транспортом, полагают авторы 
инициативы. Специально для этого 
и будет создаваться электронный ре-
естр перевозчиков. По данным ассо-
циации «Цифровой транспорт и логи-
стика», основой для перечня станет 
государственная информационная 
система электронных перевозочных 
документов.

Изложенные в законопроекте 
меры позволят заметно улучшить си-
туацию с аварийностью на грузовом 
транспорте, сказал «Известиям» глава 
комитета Госдумы по транспорту Ев-
гений Москвичёв. Регистрироваться 
в реестре должны грузовые автомо-
били, имеющие максимальную массу 
свыше 3,5 т, то есть категорий N2 и N3. 
Компании, которые этого не сделают, 
не смогут заниматься перевозками, 

говорится в пояснительной записке 
к законопроекту.

— Нарушение безопасности проис-
ходит по нескольким причинам. При-
мерно 50–60% перевозчиков работа-
ет в серой зоне, опуская тарифы ниже 
рынка. Это мелкие фирмы, ИП и даже 
физлица. Кто меньше предложит 
цену, того и заказ. Чтобы обеспечить 
рентабельность, они отказываются 

от соблюдения законодательства, ра-
ботают за наличные, — рассказал «Из-
вестиям» президент национальной ас-
социации грузового автотранспорта 
«Грузтрансавто» Владимир Матягин.

Именно в серой зоне регистриру-
ются основные нарушения трудового 
законодательства. Расчёт идёт за тон-
но-километры, из-за чего водителям 
выгодно накручивать пробег без со-
блюдения режима труда и отдыха.

— За сон водителям никто не пла-
тит, — отметил Владимир Матягин. — 
Заказчик рассчитывается по факту 
доставки товара. Тем самым водите-
ли часами находятся за рулём, неред-
ко нарушают правила, устают и про-
воцируют аварии.

По данным Ространснадзора, 
в апреле 2024 года о перевозочной де-
ятельности уведомили Минтранс ме-
нее 20% от общего числа собственни-
ков крупнотоннажных автомобилей. 
В настоящее время более 60% пере-
возок грузов осуществляется фак-
тически по серым схемам, а 56,2% 
грузовых транспортных средств за-
регистрировано на физлиц, говорит-
ся в пояснительной записке к законо-
проекту.

— Идея реестра состоит в том, 
чтобы вывести их из серой зоны, — 
рассказал «Известиям» источник, 
близкий к разработчикам. — Транс-
портные компании будут обязаны за-
вести цифровые аккаунты в реестре 
и подгружать туда сопутствующие 
юридические документы — разреше-
ния, лицензии, обременения, по кото-
рым пойдёт контроль.

Через установленные на маши-
нах приборы ГЛОНАСС и тахографы 
можно отследить маршруты грузо-
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« ТРАНСПОРТНЫЕ КОМПАНИИ БУДУТ ОБЯЗАНЫ ЗА-
ВЕСТИ ЦИФРОВЫЕ АККАУНТЫ В РЕЕСТРЕ И ПОД-
ГРУЖАТЬ ТУДА СОПУТСТВУЮЩИЕ ЮРИДИЧЕ-

СКИЕ ДОКУМЕНТЫ, РАЗРЕШЕНИЯ, ЛИЦЕНЗИИ, ОБРЕМЕНЕНИЯ, 
ПО КОТОРЫМ ПОЙДЁТ КОНТРОЛЬ

2—3 тыс.
составляет стоимость размещения 
в отеле три звезды с завтраком 
в Мьянме

рублей в сутки

Секрет Бирмы
Мьянма готова рассмотреть запуск  
прямых рейсов из Москвы

Анастасия Костина

М ьянма рассматривает возможность 
запуска прямых рейсов из Москвы 

при увеличении турпотока, заявили «Из-
вестиям» в аппарате премьер-министра 
страны. С 1 июля 2024-го для граждан 
России ещё на год продлили безвизо-
вое пребывание в этой стране в течение 
30 дней. При этом осенью РФ собира-
ется подписать соглашение о полном 
безвизовом режиме с Мьянмой. Сейчас 
прямые рейсы есть только по маршру-
ту Новосибирск — Янгон с технической 
остановкой в Мандалае. Какие ещё на-
правления Юго-Восточной Азии сто-
ит рассмотреть туристам — в материа-
ле «Известий».

Мьянма рассматривает запуск пря-
мого авиасообщения с Москвой при 
условии роста турпотока, заявили «Из-
вестиям» в аппарате премьер-мини-
стра страны.

— Ранее планировали запустить 
прямые рейсы в Москву. Но на тот мо-
мент было очень мало туристов, по-
этому остановились на Новосибир-
ске. Если приток туристов увеличится, 
то обсуждение запуска прямого сооб-
щения с Москвой возобновится, — ска-
зали в офисе премьер-министра.

Пока добраться до Мьянмы без пе-
ресадок можно только из сибирского 
города. Прямые рейсы оттуда запусти-
ли осенью прошлого года. Компания 
Myanmar Airways International выпол-
няет их два раза в неделю по маршру-
ту Новосибирск — Мандалай — Янгон 
и обратно. Время в пути до Мандалая 
составляет шесть часов, затем самолёт 
в течение часа производит дозаправ-
ку и уже оттуда вылетает в Янгон (это 
занимает ещё около 50 минут).

Для россиян действует безвизовый 
режим на 30 дней в рамках пилотно-
го проекта, который запустили летом 
2023 года. С 1 июля 2024-го его про-
длили ещё на год, то есть до 30 июня 
2025 года. Въезд в Мьянму для граж-
дан РФ разрешён через международ-
ные аэропорты Янгона, Мандалая 
и Нейпьидо.

При этом предстоящей осенью ви-
зовый режим могут отменить пол-
ностью, об этом заявлял замглавы 
Мин экономразвития РФ Дмитрий Вах-
руков. Соглашение планируется под-
писать на Восточном экономическом 
форуме в сентябре.

— Мы видим, что постоянно продле-
вается безвизовый въезд. Мы видим, 
что Мьянма заинтересована в тури-
стах из России, налаживается деловой 
климат. Факт введения полноценного 
бессрочного безвиза будет позитив-
ным шагом в двусторонних отноше-
ниях. Единственным фактором, кото-
рый влияет на объёмы путешествий 
в эту страну, остаётся отсутствие пря-
мого авиасообщения. Всё-таки нуж-
но, чтобы полёты туда начали осу-
ществлять российские перевозчики 
и из самых крупных наших авиацион-
ных узлов, то есть из центральной ча-
сти России, из восточной и из Сибири, 
конечно, — сказал «Известиям» вице-
президент АТОР по выездному туриз-
му Артур Мурадян.

По данным министерства отелей 
и туризма Мьянмы, по итогам 2023 года 
страну посетили 1,3 млн иностранных 
путешественников, что в пять раз пре-
вышает результат 2022-го. Эта страна 
набирает популярность и среди рос-
сиян: в 2023-м её посетили более 3 тыс. 

человек — в три раза больше, чем годом 
ранее. Основными туристическими 
районами Мьянмы считаются города 
Янгон, Мандалай и Баган. Кстати, в от-
дельных локациях там начали прини-
мать карты «Мир».

Сдерживающим туризм фактором 
считается то, что в феврале 2021 года 
в Мьянме произошёл госпереворот, 
с тех пор в стране продолжается граж-
данская война. Однако, по словам рос-
сиян, напряжённости в туристических 
районах не ощущается, а курорты ни-
чем не отличаются, к примеру, от тай-
ских.

— Увиденное оказалось выше моих 
ожиданий. Там, например, современ-
ные торговые центры. Всё оборудо-
вано. Мне очень понравились сами 
мьянманцы. Они хорошо разговари-
вают на английском, так как Бирма — 
бывшая колония Великобритании. 
Они всё понимают, очень доброже-
лательные и улыбчивые. Понравился 
пляж, потому что там почти нет тури-
стов. То есть то же самое, что Таиланд, 
только лучше, потому что никого нет 
и цены ниже. Везде белый песок, как 
в рекламе. В Янгоне я не чувствова-
ла какой-то напряжённости. Всё было 
спокойно, никаких мятежей, — расска-
зала «Известиям» россиянка Яросла-
ва Барышева.

Наиболее благоприятным тури-
стическим сезоном в Мьянме счи-
тается период с ноября по февраль. 
Билет, например, на 3 ноября до Янго-
на обойдётся в 37 тыс. рублей. Стои-
мость размещения в отелях три звезды 
с завтраком варьируется в пределах 
2–3 тыс. рублей в сутки. Гостиницы 
классом выше обойдутся в полто-
ра раза дороже.

На фоне западных санкций Юго-
Восточная Азия становится одним 
из самых доступных направлений 
для россиян в контексте традицион-
ного пляжного отдыха. Безусловно, 
туристическим флагманом в регионе 
остаётся Таиланд. Рейсы в эту страну 
осуществляются из целого ряда рос-
сийских городов, в том числе из Санкт-
Петербурга, Владивостока, Иркутска, 
Красноярска, Новосибирска, Сочи, Ха-
баровска, Екатеринбурга. Без пере-
садок можно добраться до Бангкока 
и острова Пхукет. Кроме того, тайские 
власти заинтересованы в дальнейшем 
привлечении туристов. Ранее на экс-
периментальной основе временно дей-
ствовал безвизовый въезд на 60 дней. 
На этой неделе его официально сде-
лали бессрочным, то есть ввели на по-
стоянной основе.

Без визы россияне могут оставать-
ся какое-то время, например, во Вьет-
наме — в течение 45 дней. Туда можно 
добраться без пересадок. После четы-
рёхлетнего перерыва в связи с панде-
мией COVID-19 «Аэрофлот» наконец 
возобновил полёты по направлению 
Москва — Хошимин. В первый же ме-
сяц после этого — в феврале 2024 года — 
поток российских туристов вырос 
в полтора раза. Улететь во Вьетнам 
можно и через Иркутск местны-
ми авиа линиями «ИрАэро», но уже 
не до Хошимина, а до Ханоя.

— Вьетнам одна из немногих стран 
в Юго-Восточной Азии, которая со-
ставляла конкуренцию Таиланду. 
Здесь мы ждём, что после визита Вла-
димира Путина во Вьетнам этим летом 
мы увидим развитие авиасообщения, 
и хорошо бы вернуться на линию вьет-
намскому национальному перевозчи-
ку, потому что это расширяет предло-
жение для туристов, — отметил Артур 
Мурадян.
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В последнее время мы всё чаще узна-
ём о массовых пищевых отравлени-

ях в разных регионах России. В январе 
в Новосибирске причиной стали роллы 
местного общепита, в феврале в Иркут-
ске — шаурма, в Дагестане — бургеры, 
в Приморье — наггетсы и соусы. Вес-
ной массовые заражения кишечной 
инфекцией зафиксировали в Саратов-
ской области, Воронеже, Калинингра-
де, Екатеринбурге. С началом лета свы-
ше 400 человек оказались в больницах 
Москвы, Казани, Нижегородской обла-
сти после употребления салатов с кон-
сервированной фасолью (два паци-
ента скончались), а десятки жителей 
Курска отравились местным фастфу-
дом. Июль начался массовыми отрав-
лениями продукцией общепита в Буря-
тии, Ингушетии и Братске. Уже на этой 
неделе сообщалось о массовом отрав-
лении шаурмой в Москве.

Также пострадавшими часто ока
зывались школьники, студенты и кур
санты, питающиеся в столовых своих 
учебных заведений. А с началом лет
ней оздоровительной кампании сооб
щения о массовых отравлениях пошли 
из лагерей детского отдыха Челябин
ской и Пензенской областей, Тувы.

Все расследования показывают: по
страдавшие получили с пищей саль
монеллу, норовирусную инфекцию, 
кишечную палочку, ботулотокси
ны и прочие источники тяжёлых бо
лезней вследствие вопиющего нару
шения санитарных норм теми, кто эту 
еду готовил и организовывал пита
ние — организациями общепита и про
изводителями. Не вижу в этом ничего 
удивительного, поскольку в усло
виях острой конкуренции выигрывает 
тот, кто тратит меньше. Экономить же 
на исполнении обязательных санитар
ных требований к производственным 

процессам не только просто, но и до
статочно безопасно, особенно если 
власти публично заявили, что в обо
зримой перспективе проверять, как 
компании их соблюдают, не будут.

Именно в таких условиях наш биз
нес работает уже почти два с полови
ной года — с конца марта 2022го, когда 
правительство установило мораторий 
на проверки органов госнадзора, без 
которых они не вправе зафиксировать 
нарушения и наказать за них.

Природа наделила человека край
не ограниченными возможностями 
непосредственно (органолептически) 
оценивать безопасность пищевых 
продуктов, поэтому здоровье и дол
голетие потребителей существенно 
зависят от соблюдения санитарных 
правил их приготовления, хранения 
и употребления. Во всём мире его оце
нивают санитарные врачи, я не знаю 
такой страны, где государственный 
инспектор не имел бы законного права 
при наличии оснований для беспокой
ства в любое время проверить любое 
подконтрольное ему пищевое произ
водство.

Нарушения санитарных норм редко 
влекут острые массовые отравления. 
Гораздо чаще их эффект не проявля
ется сразу, но вызванные им микро
биологические и химические загряз
нения еды, накапливаясь в организме, 
вызывают болезни органов пищеваре
ния, в том числе приводящие к смер
ти. В структуре заболеваемости они 
составляют 8%, а среди шести основ
ных классов причин смертности в Рос
сии они занимают четвёртое место 
(в странах ЕС шестое) и с большим от
рывом лидируют по темпам роста 
их вклада в общую смертность: чис

ло умерших за год от этих болезней 
(с 1990 по 2020й) выросло с 32 тыс. (2% 
всех смертей) до 85 тыс. (5%).

Загрязнённость пищи не един
ственный, но весьма существенный 
фактор смертности по этой причине. 
Среди самых важных обычно называ
ют неумеренное потребление алкого
ля и курение, но за рассматриваемые 
30 лет их потребление существен
но сократилось. Третий важный фак
тор — сбалансированность питания, 
и, хотя с ней у большой части населе
ния неладно, нет данных, что в этом 
отношении ситуация ухудшилась. 
Чем же тогда объяснить, что смерт
ность от болезней органов пищева
рения кратно выросла, если не ухуд
шением санитарных характеристик 
потребляе мой еды?

Но если этот фактор всё более 
ограничивает продолжительность 
здоровой жизни граждан, а самосто
ятельно повлиять на него они не мо
гут, государство должно им в этом по
мочь. Как? Предлагаю законодательно 
обязать все пищевые производства, 
будь то ресторан, кафе, столовая или 
молочный завод, мясокомбинат, пе
карня и т.п., регулярно проходить ат
тестацию санитарного состояния 
с участием уполномоченной ком
петентной государственной орга
низации. По результатам им долж
на присваиваться оценка, например 
по шкале школьных отметок — от двух 
до пяти.

Если двойка, производство закры
вается до устранения нарушений. Бо
лее высокую оценку организация или 
предприниматель обязаны довести 
до сведения потребителей. Общепит — 
на своей входной двери, промышлен
ные предприятия — в составе обяза
тельной информации об изготовителе 
на упаковке своего продукта рядом 
со своим наименованием и адресом. 
Уверен, информированный выбор по
требителя способен куда сильнее по
влиять на поведение поставщика, чем 
угроза штрафа, так что очень ско
ро основная масса тех, кто произво
дит пищу, заслужит отличную оценку. 
А кто окажется на это неспособен, по
кинут рынок к общей пользе потреби
телей и их более умелых конкурентов.

Считаю, что нужно обязать об
щепит проводить санитарную ат
тестацию пищевых производств 
и информировать потребителей 
о её результатах. Такой законопроект 
в ближайшее время будет предложен 
вниманию депутатов Госдумы.

 

Понять и растить 
A Помимо этого появились до

полнительные инфляцион
ные риски, связанные со снижением 
импорта изза усложнения расчётов, 
добавил старший стратег по долгово
му рынку SberCIB Investment Research 
Игорь Рапохин.

— Мы полагаем, что ЦБ существен
но повысит прогноз средней ключевой 
ставки на среднесрочную перспекти
ву, — отметила Ольга Беленькая.

В пользу ужесточения ДКП говорит 
и то, что высоким ставкам не удалось 
охладить рынок кредитования, кото
рый показывает высокие темпы роста, 
считает главный аналитик «Банки.ру» 
Богдан Зварич.

Изза роста ключевой кредитные 
организации продолжат улучшать 
усло вия по вкладам, что сделает этот 
инструмент ещё более привлекатель
ным для клиентов, подчеркнул Богдан 
Зварич из «Банки.ру».

Некоторые участники рынка на
чали повышать ставки по депозитам 
даже до решения ЦБ — уже сейчас до
ходность по таким продуктам дости
гает 18–19% годовых, уточнил Миха
ил Васильев из Совкомбанка. С другой 
стороны, после решения регулятора 
кредиты могут подорожать на сопоста
вимую величину — брать ссуды точно 
лучше сейчас, чем после 26 июля, под
черкнул эксперт.

— Повышение ставки до 18% уже 
в основном учтено рынком. Однако 
возможно некоторое увеличение до
ходностей ОФЗ с фиксированным купо
ном, — заявил Игорь Рапохин из Сбера.

Для фондового рынка рост ключе
вой — негативный фактор, поскольку 

изза этого продолжится отток лик
видности из акций в облигации и де
позиты, отметил глава отдела анали
за финансовых рынков «КИТ Финанс» 
Александр Угрюмов. Уже в июне при
ток средств на Мосбиржу сократился 
почти на треть, в то время как Сбер от
читался о рекордном объёме привле
чённых средств на вклады.

При этом для инвесторов важнее 
будет не решение по ставке, а изме
нения среднесрочного прогноза ре
гулятора, пояснил глава управления 

аналитики сервиса «Газпромбанк Ин
вестиции» Андрей Ванин. В нём будут 
отражены ожидания ЦБ по среднему 
значению ключевой ставки, росту ВВП, 
импорту и экспорту РФ.

Повышение ключевой также долж
но поддержать курс рубля в средне
срочной перспективе, отметил Ми
хаил Васильев. Он пояснил: этому 
будет способствовать рост привле
кательности сбережений в россий
ской валюте. В третьем и четвёртом 
кварталах рубль будет стоить в сред
нем 89 за доллар, 97 — за евро и 12,2 — 
за юань.

Рост ключевой должен повлиять 
на темпы инфляции, считает эконо
мист Газпромбанка Павел Бирюков. 
На фоне увеличения ставки до 18% 
уже к концу года рост цен может суще
ственно снизиться, а необходимость 
ужесточения ДКП сократится.

Кредитование должно охладиться 
изза корректировки программ льгот
ной ипотеки, что поддержит ЦБ в борь
бе с инфляцией, отметил Андрей Ва
нин из «Газпромбанк Инвестиций». Так, 
с 1 июля завершилась массовая про
грамма под 8%, а с 11 июля Минфин уже
сточил условия по семейной ипотеке.

Кроме того, падает влияние и дру
гих проинфляционных факторов, до
бавил он. Рост зарплат замедляется, 
а приток средств на депозиты пре
вышает рост кредитования. Исходя 
из этого можно рассчитывать на ско
рое замедление инфляции, а гряду
щее повышение ставки будет послед
ним в цикле ужесточения ДКП, считает 
эксперт.

— Рыночный консенсус ожидает ин
фляцию по итогам года выше 6%, — за
явил Михаил Васильев.

Дальнейшее увеличение ключе
вой (после 26 июля) создаёт риски из
быточного замедления экономики РФ 
и даже риски рецессии, считает Ольга 
Беленькая из «Финама».

ЦБ приходится компенсировать вы
сокой ставкой факторы разгона цен, 
которые не находятся под его контро
лем, отметила эксперт. Чтобы упро
стить борьбу с инфляцией, важны 
нормализация бюджетной политики 
и сокращение льготных программ кре
дитования, добавила она.

Холодное стечение
A По его словам, их долю в об

щем объёме выдачи жилищ
ных ссуд следует уменьшать до 25%.

По итогам мая три четверти всех 
оформляемых ипотечных кредитов суб
сидировались государством, писали ра
нее «Известия».

Основной риск низких ставок по не
которым программам ипотеки — это 
высокая вероятность перегрева рынка, 
причём он уже наблюдается для первич
ки, рассказал аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. На этом фоне 
цены на жильё в стране растут с опере
жением среднегодовых темпов инфля
ции, предупредил эксперт.

Однако, по его мнению, действия 
льготных программ нужно отменять 
постепенно, потому что при нынеш
нем уровне ключевой ставки 16% пере
плата по жилищным кредитам выходит 
слишком высокой. Поэтому если убрать 
меры поддержки, то продажи у девело
перов резко сократятся и появятся ри
ски их банкротств.

В то же время при ставках по ры
ночной ипотеке 18–20% программа под 
2% может привести к ценовым пузы
рям в отрасли вместо повышения до
ступности жилья и стимулирования 
миграции в регионы Арктики, подчер
кнул управляющий по анализу банков
ского и финансового рынков ПСБ Дми
трий Грицкевич. По его мнению, ставку 
можно повысить, например, до уровня 
семейной (6%).

В целом доля выдач по этой ипотеке 
не столь велика: в мае по дальневосточ
ной она составила 4% от всех льготных 
программ, а по арктической — менее 4%, 
уточнил Дмитрий Грицкевич.

В этих регионах вряд ли стоит ожи
дать перегрева рынка недвижимости 
даже при действующих мерах, отметил 
Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global. Он добавил: строительство жи
лья на этих территориях действитель
но удалось запустить, однако добиться 
поставленных целей ещё не получи
лось, потому что в субъектах остаётся 
острый дефицит рабочих кадров.

Благодаря льготной ипотеке на Даль
нем Востоке и в Арктике более 117 тыс. 
россиян уже построили или купили 
новое жильё, рассказали «Известиям» 

в прессслужбе Минвостокразвития. 
В том числе улучшили жилищные усло
вия 6 тыс. северян.

За четыре года действия программы 
на Дальнем Востоке ввод недвижимости 
вырос почти вдвое, уточнили в ведом
стве. В то же время распространение 
льготной ипотеки на Арктику позволи
ло привлечь внимание федеральных за
стройщиков к северным регионам.

Повышение ставки по ипотеке при
ведёт к снижению спроса на жильё и за
медлению инвестиционной активно
сти в строительном секторе, считают 
в Минвостокразвития. А в среднесроч
ной перспективе — к уменьшению объ
ёмов жилищного строительства и за
медлению скорости обновления жилого 
фонда и социальной инфраструктуры.

В крупнейших банках подтвердили 
спрос на льготную ипотеку в регионе. 
С конца 2023 года ВТБ предоставил кли
ентам около 2 тыс. таких кредитов по
чти на 7,2 млрд рублей. Сейчас арктиче
ская программа по ипотеке в основном 
востребована для покупки вторичного 
жилья — в структуре сделок финорга
низации на такие объекты приходится 
80%, рассказали в прессслужбе банка.

В конце мая условия по программе 
улучшили, напомнил заместитель пред
седателя правления банка «Дом.РФ» 
Алексей Косяков. По новым правилам 

льготный кредит могут получить меди
ки и педагоги в возрасте от 21 до 75 лет 
вне зависимости от стажа работы в го
сударственных и муниципальных орга
низациях. Также максимальный размер 
ссуды увеличили до 9 млн рублей при 
покупке жилья площадью более 60 кв. 
м на вторичном рынке в моногородах. 
После этого количество поступивших 
в банк заявок на оформление такого 
зай ма увеличилось в 1,7 раза, поделил
ся Алексей Косяков.

Многие регионы, попадающие в спи
сок арктической ипотеки, из года в год 
сталкиваются с оттоком населения, 
особенно молодёжи. А уровень ставок 
ниже рынка может повлиять на решение 
остаться в родном городе, считает ген
директор инвестиционной компании 
на рынке недвижимости ООО «ФЛИП» 
Евгений Шавнев. Поэтому, по его мне
нию, с учётом небольшой доли этой про
граммы в общих выдачах можно повре
менить с решением изменять условия.
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виков и время нахождения в пути, до
бавил он.

— Проблема в том, что до 60% мел
ких ИП и физических лиц, на которых 
оформлен грузовой транспорт, могут 
испытать трудности с регистрацией 
в реестре, — полагает Владимир Ма
тягин. — Они работают без оформ
ления, за наличный расчёт, не ведут 
журналы и прочий документооборот. 
Чтобы выполнить новые требования, 
им предстоят большие траты, на кото
рые не каждый дальнобойщик пойдёт. 
Скорее всего, они будут поглощать
ся крупными компаниями. Мы пред
лагаем прописать в законопроекте 
и в реестре роль ассоциаций, кото
рые могут помочь мелким перевоз
чикам встроиться в новую ци фровую 
систему.

— Чтобы обеспечить соблюдение 
режима труда и отдыха водителями 
грузовиков, необходимо вводить по
часовую оплату, — рассказал Влади
мир Матягин. — В эти же тарифы нуж
но заложить и минимальную ставку 
в час, ниже которой нельзя опускать 
цену контракта. Тогда мелкие пере
возчики не смогут максимально сни
жать цены, а заказчикам придётся 
оплачивать не только труд водите
лей, но и их отдых в пути.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Минэкономразвития 
и Минцифры.

�� ПЛАТА ЗА ОТДЫХ

Реестр перевозчиков должен инте
грироваться в транспортнологисти
ческую платформу НЦТЛП «ГосЛог», 
которую разрабатывает Минтранс, 
считают в Ространснадзоре.

Платформа «ГосЛог» призвана объ
единить цифровые логистические 
сервисы в одном месте, стать свое
образной службой одного окна для 
взаимодействия государства и пере
возчиков, куда бизнес будет едино
разово предоставлять информацию, 
а государственные органы получать 
интересующие их данные, рассказа
ла «Известиям» директор ассоциации 
«Цифровой транспорт и логистика» 
Полина Давыдова.

— Платформа будет включать со
путствующие сервисы. К примеру, 
пользователь вводит в компьютер ме
сто отправки и доставки груза, а про
грамма автоматически выстроит путь 
следования товара. Там будут участ
ки для перевозки контейнеров авто
транспортом, отрезки следования 
по железной дороге, возможны реч

ные маршруты и их комбинация, — 
рассказал источник «Известий», зна
комый с разработкой платформы.

По его словам, пользователи смо
гут самостоятельно нанять перевоз
чиков в соответствии с их рейтингом, 
прочитать комментарии предыдущих 
клиентов и проследить движение то
вара. Обеспечить контроль грузов 
должны электронные пломбы с дат
чиками ГЛОНАСС.

— Реестр и платформа «ГосЛог» по
зволят повысить безопасность до
рожного движения (БДД), так как 
в проекте закона предусмотрено 
внесение в реестр лиц, отвечающих 
за её организацию, — сказал «Изве
стиям» президент Национальной 
ассоциации перевозчиков Андрей 
Белов. — В настоящий момент на неко
торых транспортных предприятиях 
отсутствуют штатные единицы инже
нера по организации БДД. С началом 
функционирования реестра придёт
ся повышать расходы на соблюдение 
требований по безопасности и охра
не труда.

Иначе компания не сможет уча
ствовать в перевозках. Тогда при фор
мировании тарифов все участники 
будут в равных условиях, отметил 
участник рынка.
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Семичемпионщина
Сможет ли «Зенит» побить рекорд победных серий в РПЛ

Алексей Фомин

Ф аворитом стартующего в ближай-
шие выходные нового розыгры-

ша чемпионата России среди команд 
РПЛ снова будет петербургский «Зе-
нит». Так считает подавляющее боль-
шинство экспертов. И мало кто верит, 
что в этот раз сине-бело-голубые стол-
кнутся с жёсткой конкуренцией за золо-
то, которая была в предыдущем сезоне.

Между тем другие топ-клубы 
не обошлись без перемен. Москов-
ское «Динамо» рассталось со сво-
им многолетним вратарём и капита-
ном Антоном Шуниным, «Краснодар» 
удачно продал голкипера Матвея Са-
фонова во французский ПСЖ. Москов-
ский «Локомотив» расстался с группой 
ключевых футболистов, а «Спартак» 
и ЦСКА готовятся к официальному 
дебюту новых главных тренеров. Под-
робнее о главных интригах стартово-
го тура нового сезона РПЛ — в матери-
але «Известий».

Лидер отечественного футбола 
последних лет уже давно считается 
безоговорочным фаворитом любого 
чемпионата. Превосходство в бюд-
жете и качестве игроков слишком 
очевидно. До прихода на пост глав-
ного тренера команды Сергея Сема-
ка разница в классе часто нивелиро-
валась проблемами в организации 
игры и взаимоотношениях в коллек-
тиве. Из-за этого «Зенит» в 2010-е годы 
часто оставался без чемпионств, 
а иногда умудрялся не попадать даже 
в Лигу чемпионов.

В 2018-м, когда команду возглавил 
Семак, это прекратилось. Нынешнему 
главному тренеру удалось, по крайней 
мере на внутренней арене, максималь-
но реализовать потенциал имеюще-
гося состава. Поэтому в первые пять 
сезонов команда неизменно досрочно 
обеспечивала себе чемпионство, ино-
гда даже это удавалось сделать за че-
тыре тура до финиша.

В предыдущем чемпионате интри-
гу не удалось убить до конца. Отчасти 
это произошло вследствие ухода глав-
ной звезды команды Малкома и много-
летнего опорного полузащитника Да-
лера Кузяева. Они покинули «Зенит» 
перед прошлым сезоном. Команда Се-
мака долго не могла найти свою игру 
и часто теряла очки в матчах с коман-
дами из середины и нижней части тур-
нирной таблицы.

В результате за тур до конца она 
не контролировала чемпионскую гон-
ку — «Динамо» было достаточно сы-
грать вничью с «Краснодаром», чтобы 
отобрать золото у «Зенита». Но бело-
голубые проиграли (0:1), а петербурж-
цы их опередили и в шестой раз под-
ряд стали чемпионами.

Если им удастся в новом сезоне 
взять седьмое золото подряд, это будет 
рекордная чемпионская серия. Пока 
«Зенит» лишь повторил достижение 
«Спартака» образца 1996–2001 годов. 
Нынешним летом подопечные Сема-
ка очень серьёзно усилились россий-
скими футболистами. Вратарь Евгений 
Латышонок стал в прошлом сезоне од-
ним из главных открытий благодаря 
игре за калининградскую «Балтику», 
с которой дошёл до финала Кубка Рос-
сии, где едва не обыграл «Зенит» (1:2).

Полузащитник Максим Глушенков 
полтора года был лидером «Локомо-
тива». И в недавнем матче Суперкуб-
ка России начал оправдывать вложен-
ные в его трансфер деньги — два гола 
в ворота «Краснодара» (4:2) и звание 
лучшего игрока встречи. Защитник 
Юрий Горшков долгие годы был од-
ним из лидеров самарских «Крыльев 
Советов». Его коллега по амплуа Сер-
гей Волков весной потерял место в со-
ставе «Краснодара», но в прошлом году 
так успешно играл за него, что даже за-
крепился в сборной России. Впрочем, 
в последние недели в ряде СМИ идут 
слухи, что «Зенит» покинут два звёзд-
ных бразильца — Вендел и Клаудиньо. 
Поэтому, возможно, клубу ещё придёт-
ся усиливаться.

— Очень хочу помочь клубу сохра-
нить чемпионство, — заявил «Изве-
стиям» Евгений Латышонок. — Сделаю 
для этого всё возможное. Понятно, что 
каждый соперник будет настраивать-
ся на нас как на последний матч. Но это 
нормально для команды, которая уже 
столько лет на первом месте. Надо это-
му соответствовать и сохранять те по-
зиции, которые есть у «Зенита». Я для 
того и переходил сюда, чтобы завоё-
вывать трофеи.

«Динамо» весной было близко к пер-
вому с 1976 года чемпионству, но пора-
жение от «Краснодара» отбросило бе-
ло-голубых на третье место. Впрочем, 
по сравнению с девятым местом поза-
прошлого розыгрыша прогресс очеви-
ден. Поэтому от главного тренера Мар-
цела Лички ждут новых успехов.

Летом состав почти не изменился. 
Заметным событием стала только вра-
тарская рокировка. Клуб покинул вос-
питанник «Динамо» Антон Шунин, всю 
карьеру проведший в составе бело-
голубых. Он был в их системе с семи 
лет. Несколько сезонов 37-летний гол-
кипер провёл в качестве капитана ко-
манды.

Ему на смену пришёл Андрей Лу-
нёв  — трёхкратный чемпион Рос-
сии в составе «Зенита», в последние 
три года выступавший за границей. 
Сначала он был в немецком «Байере», 
где не смог вытеснить многолетне-
го капитана команды из Леверкузена 
Лукаша Градецки. А прошлый сезон 
провёл в «Карабахе», с которым выи-
грал чемпионат и Кубок Азербайджа-
на, а также дошёл до 1/8 финала Лиги 
Европы.

В «Краснодар» ушёл нападающий 
Фёдор Смолов, а защитник Сергей 
Паршивлюк завершил карьеру и во-
шёл в тренерский штаб Лички. Руко-
водство клуба объявило задачу быть 
в первой тройке по итогам чемпионата.

«К р ас нод ар » дол г о л и д и р о -
вал по ходу прошлого чемпионата, 
но странное мартовское увольнение 
главного тренера Владимира Ивича 
подорвало команду в весенней части 
сезона. «Быки» до последнего тура со-
храняли шансы на золото и даже за де-
сять минут до конца встречи с «Дина-
мо» шли вверху таблицы, но «Зенит» 
вырвал в концовке волевую победу 
над «Ростовом» (2:1) и занял первое 
место.

Летом команду покинул много-
летний основной вратарь Матвей Са-
фонов, проданный за €20 млн в ПСЖ. 
Это одна из самых успешных сделок 
в истории российского футбола с точ-
ки зрения заработанной суммы и ста-
туса клуба-покупателя. За последние 
35 лет, когда наши футболисты могут 
спокойно переходить в европейские 
команды, редко топ-клуб такого уров-
ня напрямую приобретал российско-
го игрока из РПЛ.

Зоя Игумнова

Ш експир по-якутски, сказки как 
тренд и кино про спелеологов 

и шаманов. Нижегородский фести-
валь «Горький fest» подвёл итоги, от-
метив главным призом «Короля Лира» 
Сергея Потапова — оригинальную фан-
тазию на тему бессмертной драмы. 
Не остались без внимания и другие та-
лантливые работы. «Известия» побы-
вали на фестивале, изучив программу 
и тенденции этого года.

�� ШЕКСПИР В ДОМЕ 
ПРЕСТАРЕЛЫХ

Главным триумфатором смотра ожи-
даемо стал «Король Лир»: нестан-
дартное прочтение шекспировского 
шедевра. Якутский режиссёр, уче-
ник Марка Захарова Сергей Потапов 
перенёс героев Барда в наше время. 
Но это — полдела. Ещё интереснее, что 
действие разворачивается в доме пре-
старелых.

Внучки сдают в пансионат сво-
его деда. Семён Петрович не может 
осознать, что его лощёным девчон-
кам он стал в тягость. В этом учреж-
дении ему не с кем общаться. Там 
лишь одинокие старики, которые ста-
ли не нужны детям. Из занятий у них 
шахматы, кроссворды и уборка. В это 
время молодой режиссёр Дима реша-
ется на эксперимент. Он предлагает 
директору дома престарелых разре-
шить ему поставить с обитателями 
богадельни спектакль по Шекспиру. 
Для этого он проводит кастинг среди 
пенсионеров.

Только вот главного героя Дима 
найти не может. Вечером он встреча-
ет нелюдимого старика, недавно по-
селившегося здесь, и предлагает ему 
эту роль. Прочитав Шекспира, «ак-
тёр» заявляет, что текст очень вычур-
ный, но всё же соглашается. Репети-
ции и читки проходят в самых разных 
помещениях пансионата: в столовой, 
в медкабинете, во дворе. А заговор 
зреет вообще в бане, где Лира трут 
мочалками и обливают из шайки ле-
дяной водой.

Дима со своим спектаклем за пару 
репетиций преображает обитателей 
дома престарелых. Вдруг они начи-

нают улыбаться, старушки наряжа-
ются и красят губы, а хромые мужчи-
ны выбрасывают свои клюшки. И вот 
уже из первых неуверенных деклама-
ций выстраивается настоящая драма. 
Да и играть старикам ничего не надо. 
Они, как герои шекспировской тра-
гедии, с лихвой хлебнули предатель-
ства, разочарования, обиды. Зрители 
в зале начинают с первых минут сопе-
реживать этим одиноким людям, чью 
жизнь перетряхнул молодой режис-
сёр. А ведь и он такой же одинокий, 

как его артисты. Дима разводится, 
и жена хочет запретить ему видеть-
ся с дочерью.

Сценарий фильма написали Ангел-
ла Попова и Павел Ченянов. Все диа-
логи здесь на якутском языке (зрите-
ли следят за содержанием по титрам). 
Удивительно, но малобюджетное кино, 
снятое как документальное, магнети-
чески действует на зал. Люди плачут, 
смеются, не уходят с показа. Во мно-
гом это заслуга актёров, из которых 
только трое профессиональные, в том 

числе исполнитель главной роли — на-
родный артист Республики Саха Ми-
хаил Семёнов.

Кинематографисты из Якутии 
взяли ещё один важный приз. Ники-
та Давыдов и Евгений Николаев были 
названы лучшими драматургами 
за фильм «Торбаса, или Как мы руби-
ли мясо», а режиссёр картины Никита 
Давыдов получил специальный приз 
международного общества «Рыбаки & 
охотники» «За смелость и оригиналь-
ность». Лучший режиссёр — Татьяна 

Соболева, снявшая документальный 
фильм о Дагестане «Против ветра».

�� НЕСТАНДАРТНОЕ РЕШЕНИЕ

«Горький fest» славится тем, что биле-
ты на показы фильмов на многочислен-
ных площадках города и области раз-
бирают как горячие пирожки. Так было 
и в этом году. Каждый кинопоказ в Те-
атре драмы задерживался, потому что 
очередь на вход растягивалась на сот-
ню метров. Причём зрители интересо-
вались как полнометражным, так и ко-
роткометражным кино. В Нижнем они 
состязаются в общем конкурсе — вне 
зависимости от хронометража, жанра 
и звёздности.

Например, короткометражка «Зве-
рёк» Ирины Прохоровой, где участвуют 
Константин Хабенский и полтруппы 
Художественного театра, состязалась 
с документалкой дебютантов из Крас-
ноярска. Дмитрий Квашнин и Влади-
мир Тарасов своими героями сделали 
женщину-шамана, скульптора-само-
учку и спелеолога из Хакасии.

— Абсолютное разнообразие — ви-
зитная карточка «Горький fest». Мы хо-
тим, чтобы ни один фильм в программе 
не походил на другой, чтобы зрителю 
не показалось, что где-то он уже это 
видел, — поделился с «Известиями» 
программный директор фестиваля 
Андрей Апостолов. — Конкурс мне за-
помнился большим географическим 
разнообразием: якутские картины, 
документальный фильм про нагайцев 
в Дагестане, лента, снятая в США ре-
жиссёром из Марий Эл...

В целом фестиваль этого года отли-
чает тематика. «Горький fest-2024» был 
посвящён сказкам. Это придало собы-
тию праздничность и навеяло детские 
воспоминания.

— За последнее время в российском 
кино появилось большое количество 
сказок, — поделился с «Известиями» 
президент фестиваля, народный ар-
тист России Михаил Пореченков. — 
Это — феномен. Сказки собирают 
огромную кассу и миллионы зрите-
лей, поэтому мы хотели поговорить 
с кинематографистами, в чём фокус, 
почему получилось именно так, что 
сказки стали столь интересны, попу-
лярны.

Как говорит Андрей Апостолов, сей-
час в производстве находится семь де-
сятков сказок. В деловой программе 
было рассказано о двадцати из них. 
Картины находятся на разной стадии 
производства. Кто-то собрал на съём-
ки сказки бюджет в сотни миллионов, 
а кто-то всё ещё ищет деньги и господ-
держку. Но тренд очевиден.

�� ФОРМА ОВЕЧКИНА 
И 1500 КОСТЮМОВ

В рамках внеконкурсной программы 
на фестивале показали детские филь-
мы, сказки, снятые мастерами совет-
ского кино, и успешные новинки про-
ката. Также прошли мастер-классы, 
питчинги, творческие встречи. А чле-
ны жюри тем временем, отсматривая 
конкурсантов, делали пометки на бу-
дущее. В этом году фильмы оценивали 
режиссёры Юрий Мороз и Анна Мели-
кян, актриса Юлия Александрова, опе-
ратор Денис Аларкон Рамирес и ком-
позитор Райан Оттер.

— Я приглядел одного артиста в кар-
тине из конкурсной программы, — при-
знался режиссёр Юрий Мороз. — Пока 
вряд ли я ему могу предложить роль, 
но за его ростом я буду наблюдать. 
Очень здорово человек работает.

На «Горький fest» нашлось место 
и филантропии. Гостей фестиваля 
пригласили на благотворительный 
аукцион. На нём можно было приоб-
рести произведения искусства, а также 
лоты, предоставленные прославлен-
ными спортсменами. Хоккеист Алек-
сандр Овечкин отдал на торги свою 
форму, а команда «Зенит» оставила 
автографы на майке с логотипом фут-
больного клуба. Вырученные деньги 
пойдут на лечение подопечных Фон-
да Константина Хабенского.

Ну а ещё генеральный продюсер 
Оксана Михеева вместе с Михаилом 
Пореченковым и Андреем Апосто-
ловым открыли выставку костюмов 
из фильма «Летучий корабль», пре-
мьера которого состоялась в марте 
этого года. Для картины Ильи Учите-
ля было создано около 1500 костюмов 
и более 300 уникальных принтов-ри-
сунков с ручной вышивкой. Лучшие 
из них смогли увидеть горожане и го-
сти Нижнего.
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Ови и все-все-все
Какие звёзды КХЛ и НХЛ сыграют в Матче года

Дмитрий Гарин

В субботу, 20 июля, в Москве состоит-
ся беспрецедентное событие в исто-

рии российского хоккея. На лёд «ЦСКА 
Арены» выйдут действующие звёзды 
КХЛ и НХЛ. Встреча пройдёт при ан-
шлаге (12 тыс. зрителей, все билеты 
раскуплены) и будет транслировать-
ся на федеральном канале «Матч ТВ». 
Сборы от проведения игры направят 
на поддержку детей и взрослых с ДЦП 
и другими двигательными нарушения-
ми. Мероприятие получило название 
Матч года и станет регулярным. Под-
робнее — в материале «Известий».

�� ЗАОСТРИТЬ ВНИМАНИЕ

Инициатор проведения Матча года — 
двукратный обладатель Кубка Стэн-
ли Михаил Сергачёв. Хоккеист уделяет 
значительное внимание социальным 
проектам в родном Татарстане и убеж-
дён, что спорт должен быть двигате-
лем изменений в обществе. Сергачёву 
удалось собрать в Москве впечатляю-
щий состав участников: из звёзд НХЛ 
сыграют Александр Овечкин, Артемий 
Панарин, Евгений Малкин, Дмитрий 
Орлов; КХЛ представят Александр Ра-
дулов, Владимир Ткачёв, Николай Гол-
добин и другие известные игроки.

— Билеты в интернете разлетелись 
за сутки, а мне постоянно звонят и пи-
шут друзья с просьбой найти возмож-
ность попасть на арену. Я вижу, как 
наши болельщики соскучились по мат-
чам такого масштаба, когда на льду со-
бираются лучшие российские игро-
ки, — рассказал «Известиям» Михаил 
Сергачёв.

Защитник «Юты», двукратный об-
ладатель Кубка Стэнли отдельно по-
благодарил Александра Овечкина 
и Артемия Панарина, которые помог-
ли превратить его идею в масштабное 
мероприятие.

— Идея такого матча появилась 
у меня довольно давно, но в таком фор-
мате она будет реализована впервые, — 
продолжил Сергачёв. — Спасибо Саше 
Овечкину, Артемию Панарину, которые 
поддержали идею и помогли преобра-
зовать её в масштабный проект. Ко-
нечно же, ничего не получилось бы без 
самих игроков двух лиг, которые опе-
ративно откликнулись и поддержали 
формат матча. Мой проект «Сектор 98» 
уже два года работает в Нижнекамске, 

мы приобщаем людей к спорту, поку-
паем билеты на матчи «Нефтехимика», 
проводим турниры по разным видам 
спорта. Заявить о нашем проекте на та-
ком уровне — это отличный шанс рас-
сказать про него ещё большему числу 
людей, заострить внимание на разви-
тии культуры благотворительности.

�� СОСТАВЫ И СУДЬИ

Капитан «Вашингтона» Александр 
Овечкин сказал, что счастлив сыграть 
в столице России, где начал занимать-
ся хоккеем.

— Я всегда счастлив, когда есть 
возможность сыграть в Москве, где 
я вырос и где начал свой профессио-
нальный путь, — цитирует Овечкина 
пресс-служба Матча звёзд. — Уверен, 
что все вместе мы сделаем большой 
праздник для наших болельщиков 
и поможем тем, кому сейчас труд-
но, тем, кто нуждается в нашей забо-
те и внимании. Плюс порадуем зрите-
лей хорошим хоккеем. Соперничество 
на льду будет интересное.

Благотворительный чек будет со-
стоять из прибыли с продажи билетов 
и пожертвований благотворительных 
партнёров. Общую сумму сбора объ-
явят во время игры. Отчёты о расхо-
довании средств будут опубликованы 
на официальном сайте мероприятия.

Матч года рассудят главный арбитр 
КХЛ Алексей Анисимов, глава депар-
тамента судейства Константин Оле-
нин, а также Дмитрий Шишло и Мак-
сим Куприянов.

Помимо самого хоккея болель-
щиков звёздного матча, собравших-
ся на «ЦСКА Арене», ждут большая 
шоу-программа, красочная церемо-
ния открытия, автограф-сессии игро-
ков и тренеров, а также много-много 
сюрпризов.

Состав команды звёзд НХЛ
Вратари — Сергей Бобровский, Пётр 

Кочетков;
защитники — Михаил Сергачёв, 

Дмитрий Орлов, Илья Любушкин, Вла-
дислав Гавриков, Александр Романов, 
Дмитрий Куликов;

нападающие — Александр Овечкин, 
Артемий Панарин, Евгений Малкин, 
Валерий Ничушкин, Андрей Свечни-
ков, Павел Бучневич, Евгений Дадо-
нов, Илья Ковальчук, Кирилл Марчен-
ко, Егор Чинахов;

тренерский штаб — Игорь Ларионов, 
Алексей Жамнов, Олег Знарок.

Состав команды звёзд КХЛ
Вратари — Михаил Бердин, Максим 

Дорожко;
защитники — Никита Зайцев, Алек-

сандр Никишин, Дамир Шарипзянов, 
Егор Яковлев, Андрей Миронов, Гри-
горий Панин, Богдан Конюшков, Ни-
кита Нестеров;

нападающие — Александр Радулов, 
Владимир Ткачёв, Николай Голдобин, 
Вадим Шипачёв, Павел Порядин, Сер-
гей Толчинский, Дмитрий Яшкин, Ва-
силий Атанасов, Антон Бурдасов, Алек-
сандр Волков, Евгений Свечников, 
Анатолий Голышев;

тренерский штаб — Андрей Разин, 
Игорь Никитин, Роман Ротенберг.
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Короли лиры
Якутская драма покорила «Горький fest»
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